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«БОЖИЙ ВИНОГРАДНИК»!

Уважаемые читатели — 
бизнесмены, церкви, христианские 
организации, — мы обращаемся 
к вам с просьбой поддержать нас 
молитвенно, просим оказать нам 
финансовую помощь в издании 
журнала «Божий виноградник».

Если у вас есть желание 
и возможность поддержать 

журнал, свяжитесь с нами по 
телефону (916) 968–1331  
или по электронной почте  
sourceoflifeus@yahoo.com.

С уважением к вам,  
Олег Бубняк

В  Э ТО М  Н О М Е Р Е :

3 Слово редактора

4 Верность

6. В час, когда…

7 Десять заповедей о том, 
как ладить с людьми

8 Свет для мира

9 Сорняки

10 Жизнь и проповедь 
под обстрелами

14 События и люди  
формируют историю

16 Христианские 
зрители или реальные 
последователи Христа

17 В Австралии на улицах 
Сиднея

18 «Ближе, Господь, к Тебе, 
ближе к Тебе»

20 Влияние СМИ 
на подростков и детей

24 Все испытывайте, 
хорошего держитесь

26 Необычный дар от Бога

30 Кит Черный Носик 
и непослушный Иона

4

8
10

1614

24

20

2  БОЖИЙ ВИНОГРАДНИК  • 3 (48) – 2016



Мир в вашем сердце, дорогие наши читатели, да 
умножится! Именно такими словами нам, сотруд-

никам журнала «Божий виноградник», хочется приветство-
вать вас сегодня, в наше сложное последнее время. Как ничто 
другое, людям необходимы мир, душевное спокойствие, 
семейное благополучие, а все это, несомненно, можно найти 
только у ног Иисуса Христа.

К огромному сожалению, человеческая жизнь полна различных ка-
таклизмов и неожиданностей. Еще вчера человек, который клялся в сво-
ей верности (не важно, кто он — мужчина или женщина), с которым вы 
годами делил все своё и не раз последнее в своей жизни, сегодня про-
сто предал вас и, вдобавок, уходя, всего лишь бросил: «Надоел». Но все 
это — еще полбеды. Самая страшная беда произошла намного рань-
ше — в человеческом сердце, и эта беда — неверность Господу, Спаси-
телю нашему. Это случилось не сразу, а шаг за шагом. Чуточку здесь, 
чуточку там — и в результате предательство заменило верность. Душа 
и сердце сначала полны безразличия, а вскоре превращаются в безво-
дную пустыню.

Мы желаем вам лишь одного: чтобы, читая этот номер журнала «Божий 
виноградник», вы могли приблизиться к Господу, стать ближе к Его Слову, 
изучая и исполняя его, и тогда, несомненно, вы обретете душевный покой 
и мир в вашем сердце.

«Ищите Господа, когда можно найти Его. Призывайте Его, когда Он 
близко». И найдя Его, оставайтесь верными Ему, невзирая на все те про-
ходящие прелести, которые сегодня предлагает этот мир. Обратите свои 
пустыни в цветущий сад.

Да благословит вас Всемогущий Бог.

Заместитель главного редактора, 

Олег Бубняк

Слово редактора

Пустыня
 
У каждого в жизни бывают пустыни.
И нам суждено их пройти до конца.
Порою они даже горче полыни,
Но трудные дни закаляют сердца.

Пустынею может быть ссора с родными,
Духовная слабость под ношей скорбей,
Когда расстаемся с людьми дорогими,
Когда мир прельщает любимых детей...

Кому-то бывают пустыней — болезни,
А кто-то страдает от сплетен пустых.
Не каждый страдающий петь может песни,
Ошибок же делать нельзя роковых!

Один только выход из жаркой пустыни — 
Когда мы в молитве смиряем себя,
И силы духовные в Божьем Сыне
Настойчиво черпаем день ото дня.

Так, кто-то в пустыне проводит полжизни,
Кому-то приходится несколько лет.
Но только не стоит чрез стеклышко призмы
Смотреть на проблемы, ища им ответ.

Когда мы вполне доверяемся Богу,
Господь помогает пустыню пройти.
Он вовремя нам посылает подмогу
На нашем житейском тернистом пути.

Для нас же пустыня — этап очищенья,
Духовного роста, смиренья сердец.
Чтоб труд смог вручить нам Отец без сомненья,
Пустыню пройти должен каждый боец.

Тогда мы не будем гордиться собою,
Когда свою гордость в пустыне сожжем.
Не будем пред Богом сухою листвою,
И в небе венец золотой обретем!

Светлана Бурдак
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Итак, наш Бог — твой и мой — есть 
Бог верный. Что же это означает для 
нас? Давайте порассуждаем.

Почему-то и в обществе, и в мире, 
и в церкви мы все меньше и меньше го-
ворим о верности. Об этом не показы-
вают на экранах телевизоров, не гово-
рят по радио… На работе, на улице, 
в быту — мы не слышим о верности, 
патриотизме, о долге перед родиной 
или еще перед кем-то, о верности своей 
семье… Об этом больше не говорят. Что 
происходит? По всему видно, что мы жи-
вем в последнее время. Общество разла-
гается, потому и о верности никто не го-
ворит: каждый думает только о том, как 
выжить. Какая верность?! Каждый сам 

за себя! И вы знаете, это отношение, этот 
эгоизм передаются и в церковь, потому 
и проповедей о верности становится все 
меньше и меньше.

Сегодня, как говорит Писание, мы 
особенно должны вникать в себя. Это 
первое, что мы должны делать. И мы 
должны вникать в учение. Но, прежде 
всего, мы должны вникать в себя. Я бы 
хотел, чтобы каждый из нас заглянул 
внутрь себя, чтобы мы подумали о том, 
насколько наша жизнь верна перед Го-
сподом. Каждый из нас хотел бы в кон-
це жизни услышать эти слова: «Хорошо, 
добрый и верный раб!». Но каждый ли 
из нас хочет быть верным? Каждый ли 
старается быть верным?

Для начала давайте подумаем: что же 
такое «быть верным». В толковых сло-
варях написано, что «верность» — это 
полная преданность, твердость в слове 
и в деле, неизменность или постоянство 
в чувствах, в отношениях, в исполнении 
долга и своих обязанностей. Вот такое 
обширное определение. Что же говорит 
о верности Слово Божье? Как определя-
ется верность в Господе?

Когда-то апостол Павел сказал 
о Тимофее: «Для этого я послал к вам 
Тимофея, моего возлюбленного и вер-
ного в Господе сына» (1 Кор. 4:17). Об-
ратите внимание также на стих, из Кни-
ги Второзакония. Он говорит о вер-
ности Божьей. Как же поступает вер-
ный Бог? А главное — поступаем ли 
мы так? Поступаем ли мы верно, по-
Божьему, так, как понимает верность 
наш Господь? «Итак, знай, что Господь, 
Бог твой, есть Бог, Бог верный, Кото-
рый хранит завет Свой …».

Первое и самое важное, что надо хо-
рошо понять и крепко усвоить: Бог ве-
рен Своему слову. Он верен Своим обе-
щаниям и Своим заветам. Как и пророк 
Иеремия заметил: «Велика верность 
Твоя!» (Плач. 3:23). Он восклицал это 
с восторгом, потому что поистине ве-
лика верность Божья! Кто угодно может 
поступать неверно; кто угодно способен 
сказать что-то и не выполнить, не сде-
лать. И только Бог пребывает верным, 
несмотря ни на что. Он верен по Своей 
сущности, верен Сам в Себе. Как запи-
сано в Послании Тимофею: «…если мы 
неверны, Он пребывает верен, ибо Себя 
отречься не может» (2 Тим. 2:13).

Бог верен по Своей сути. Если Он ска-
зал что-то — то это да и аминь! Если Он 
дал какое-то обещание или завет — то Он 
его исполнит! В этом можно не сомне-
ваться. Его верность мы видим в своей 
жизни и на страницах Писания, об этом 
говорят нам Его дела, об этом постоян-
но напоминают Его пророки. Он верен во 
всем, что делает. «…ибо слово Господне 
право и все дела Его верны» (Пс. 32:4). 
«Дела рук Его — истина и суд; все запо-
веди Его верны» (Пс. 110:7–8). Все, что 
Он завещает, — верно; Бог вечно пом-
нит завет Свой, «ибо верен Обещавший». 
В Книге Царств записано: «И испол-
нил Господь слово Свое, которое изрек. 
Я вступил на место отца моего Давида 
и сел на престоле Израилевом» (3 Цар. 
8:20). Он выполняет Свои обещания, Он 

Верность
В. Н. ГриГореНко,
пастор, Украина

Приветствую вас, дорогие читатели. Все мы знаем псалом «Вірний 
Спасителю мій». Воистину наш Бог — верный Бог! В подтверж-

дение этого читаем: «Итак, знай, что Господь, Бог твой, есть Бог, Бог 
верный, Который хранит завет Свой и милость к любящим Его и соблю-
дающим заповеди Его до тысячи родов» (Втор. 7:9).
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исполняет Свои слова. Потому что слова 
Божьи — они непреложны: «Итак, Госпо-
ди мой, Господи! Ты Бог, и слова Твои не-
преложны, и Ты возвестил рабу Твоему 
такое благо!» (2 Цар. 7:28). Каждое сло-
во Божье истинно и верно: «И сказал Си-
дящий на престоле: “Вот, творю все но-
вое”. И говорит мне: “Напиши, ибо слова 
эти истинны и верны”» (Откр. 21:5).

Итак, главное качество верности — 
сказанное слово должно быть исполне-
но, несмотря ни на что. Мы берем этот 
урок у Самого Бога: Он верен в слове, 
Он верен Своим заветам, Он верен тому, 
что говорит. Очень важно нам с вами 
быть верными своему слову: не толь-
ко тому слову, которое мы сказали пе-
ред Богом, но и тому, которое мы сказа-
ли человеку. Слово, данное Богу, долж-
но быть исполнено в любом случае — 
это да и аминь; я даже боюсь об 
этом что-то еще сказать. Но долж-
на быть такая же несокрушимая 
верность и тому слову, которое мы 
сказали брату или сестре, или даже 
кому-то на улице. Если мы сказали 
что-то, если пообещали — долж-
ны исполнить. Христос так сказал, 
и это записано в Евангелии: «…да 
будет слово ваше: “Да, да”; “Нет, 
нет”»(Мф. 5:37). Нам не нужна 
клятва, да и Господь наш запрещает 
давать клятвы: «Не клянитесь вовсе…». 
Потому что для верных достаточно од-
ного слова: если мы говорим «да», то 
это слово должно быть исполнено. Это 
очень важно, и Слово Божье постоянно 
напоминает об этом.

Кто взойдет на гору Господню? 
«… кто клянется, [хотя бы] злому, и не 
изменяет» (Пс. 14:4). Только такой че-
ловек может пребывать в доме Божьем, 
жить с Ним. Кто исполняет данное сло-
во, даже если для него это тяжело и бы-
вает очень сложно выполнить обеща-
ние. В этом и состоит верность.

Друзья дорогие, проверим свою 
жизнь, проверим свои слова и обеща-
ния. Вспомните, что вы обещали бра-
ту, сестре, соседу, ближнему, дальнему? 
Что обещали Господу? Выполняем ли 
мы данное кому-то слово? Слово Божье 
говорит: «Бог верный, Который хранит 
завет Свой и милость» (Втор. 7:9). По-
нимаете? Верный Бог милостив. Он яв-
ляет Свою милость к любящим Его и ис-
полняющим заповеди Его.

В чем же проявляется Его милость? 
Как она показывает Его верность? Являя 
нам Свою милость, Бог показывает, что 
Он верен в Своих отношениях с нами, 
верен в Своей любви к нам. Он  п о -
могает нам, защищает и хранит. Он наша 
помощь и щит. Несколько раз утвержда-
ет это псалмопевец в Псалме 113.

Во всех испытаниях нужно помнить: 
«Вас постигло искушение не иное, как 
человеческое; и верен Бог, Который не 
попустит вам быть искушаемыми сверх 
сил, но при искушении даст и облегчение, 
так чтобы вы могли перенести» (1 Кор. 
10:13). Бог верен в Своей любви к нам, 
потому помогает нам, оберегает, посыла-
ет помощь, когда нам тяжело, когда нам 
одиноко и трудно. Бог проявляет этим 
Свое отношение к нам. Наш Отец хранит 
нас: «…верен Господь, Который утвердит 
вас и сохранит от лукавого» (2 Фес. 3:3).

В своей постоянной молитве мы 
каждый день просим Господа: «…из-
бавь нас от лукавого». И Он охраняет 
нас, потому что верен в Своей любви, 
в Своей заботе о нас. Если бы мы смог-
ли увидеть, сколько раз в нашей жизни 
Бог хранил нас от зла. Если бы увиде-
ли, что происходит в потустороннем 
мире и какую ожесточенную войну ве-
дет сатана за наши души, мы бы навер-
няка очень хорошо усвоили, насколько 
Бог заботится о нас, как мужественно 
бережет и охраняет нас от всех нападок 
лукавого.

Бог не только оберегает нас, но 
и прощает нам, спасает нас, очища-
ет от наших грехов. Он сказал пророку 
Иеремии: «Но вот завет, который Я за-
ключу с домом Израилевым после тех 
дней, — говорит Господь. — Вложу за-
кон Мой во внутренность их и на серд-

цах их напишу его, и буду им Бо-
гом, а они будут Моим народом. 
И уже не будут учить друг друга, 
брат брата и говорить: “Познай-
те Господа”, ибо все сами будут 

А тот раб, который спрятал порученное 
ему имущество или дело, не заботился 
о господине. Он заботился о себе: как 
бы ему не перетрудиться, не потратить 

личное время, не устать…
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В час, когда ты думаешь: «Наверно,
Бог не видит, что произошло» —
Знай, что испытание на верность
Близко-близко к сердцу подошло.

В час, когда стучится искушенье,
Будто бы случайно проходя,
Отойди от края, чтоб паденье
Не настигло как-нибудь тебя.

Если путь пугает темнотою,
Если страх колышется в груди,
Знай, что Божье око над тобою,
Только верно избирай пути.

Если спишь в минуту искушенья,
Шлем и щит далёко ты кладешь,
Знай, что завтра подойдет сраженье —
Ни щита, ни шлема не найдешь.

В час, когда ты думаешь: «Наверно,
Бог не видит, что произошло» —
Знай, что испытание на верность
Близко к двери сердца подошло.

Выбирая узкую дорогу,
Отвергая суету и ложь,
Милый брат, иди вперед за Богом,
Уповай на Бога — и дойдешь.

Автор неизвестный

знать Меня, от малого до большо-
го, — говорит Господь, — потому 
что Я прощу беззакония их и гре-
хов их уже не вспомню более» 
(31:33–34). Бог заключил этот за-
вет с домом Израиля и говорит: «Я 
прощу их беззакония и не вспом-
ню более». Это одностороннее со-
глашение, Бог Сам принял решение 
поступить именно так и объявил об 
этом людям. Господь и сегодня про-
щает нам наши беззакония, наши со-
грешения. Почему? Опять же, толь-
ко потому, что Он верен Своему сло-
ву. «Если исповедуем грехи наши, то 
Он, будучи верен и праведен, про-
стит нам грехи наши и очистит нас 
от всякой неправды» (1 Ин. 1:9).

Только благодаря тому, что Го-
сподь верен Своему слову и Сво-
ему завету, Он прощает нам. Про-
щает, когда мы исповедуемся 
и признаем свой грех. Часто мы 
молимся, не слишком задумыва-
ясь: «Боже, прости, если я согре-
шил». Иными словами, мы счита-
ем, что мы-то хорошие, мы не ви-
дим за собой ничего плохого — но 
«если вдруг Тебе в нашем поведе-
нии что-то не понравилось, Ты про-
сти». А Бог хочет не этого. Он хочет, 
чтобы мы осознали и исповедова-
ли свои грехи. Чтобы мы понима-
ли свой грех и возненавидели его 
настолько, чтобы захотели 
избавиться от этого греха.

Если мы не замеча-
ем своих грехов, мы долж-
ны просить у Бога: «Госпо-
ди, укажи мне мой грех; 
покажи, где я согрешил! 
Я сам не вижу его; подска-
жи мне, чтоб я мог испове-
дать этот грех и чтоб Ты мог 
меня простить». Как Давид 
просил: «От тайных [моих] 
очисти меня и от умышленных удер-
жи раба Твоего, чтобы не возоблада-
ли мной» (Пс. 18:13–14). И Господь 
прощает. Вот эти три важных каче-
ства мы видим у нашего Бога: Он 
хранит завет Свой, Он верен Своему 
слову и Своему обещанию, и Он про-
являет милость к нам.

Бог верен в Своей любви к нам. 
Он проявил эту верность еще 
и в том, что пошел за нас на Гол-
гофу. Он Сам Себя отдал в жертву 

ради нас. Запомните это, пожалуй-
ста. Если мы будем в своей жизни 
проявлять эти качества — хранить 
завет, исполнять обещания и прояв-
лять милость, — мы покажем этим 
верность нашему Господу. «От домо-
строителей же требуется, чтобы каж-
дый оказался верным» (1 Кор. 4:2). 
Вот чего требует Господь! Мы ино-
гда думаем, что это относится только 
к служителям церкви, и забываем, 
что каждый из нас — храм Бога Жи-
вого, и каждый устрояет в себе дом 
духовный. Каждый из нас является 
тем живым камнем, из которых со-
стоит этот дом; членом тела Христо-
вого, частью величественного строе-
ния — Церкви. Каждый из нас дол-
жен созидать Церковь, это — наше 
предназначение. И потому от нас 
требуется, чтобы каждый проявлял 
в этом домостроительстве верность.

Как же мы можем созидать Цер-
ковь? Рассмотрим пример Тимо-
фея, которого сам апостол Павел на-
звал «возлюбленным и верным в Го-
споде сыном». Понять, в чем заключа-
лась верность Тимофея, можно из слов 
Павла: «Надеюсь же в Господе Иисусе 
вскоре послать к вам Тимофея, дабы 
и я, узнав о ваших обстоятельствах, 
утешился духом. Ибо я не имею нико-
го равно усердного, кто бы столь ис-
кренне заботился о вас, потому что все 

ищут своего, а не того, что [угодно] Ии-
сусу Христу. А его верность вам извест-
на, потому что он, как сын отцу, служил 
мне в благовествовании» (Флп. 2:19–
22). Здесь хорошо описано, почему Па-
вел считал Тимофея верным: потому 
что этот молодой брат усердно и ис-
кренне заботился о других.

Павел свидетельствует о нем: «Я 
не имею никого равно усердного». 
Тимофей проявлял усердие в деле 
Божьем, заботу о братьях и сестрах 

В час, когда…

Как мы относимся к своим талантам, 
для чего получили эту благодать 
от Господа? Чтобы просто иметь 

и наслаждаться в одиночку? Или чтобы 
этой благодатью служить другим, 

распространять благоухание Христово 
по всему лицу земли?
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Десять заповедей о том, 
как ладить с людьми

1. Остерегайтесь «заносов» вашего 
языка, всегда говорите меньше, чем 
у вас на уме. Разрабатывайте спо-
койные, убедительные интонации 
голоса. Как вы говорите — часто 
важнее, чем то, что вы говорите.

2. Не давайте много обещаний, а дан-
ные старайтесь исполнить, чего бы 
это не стоило.

3. Никогда не упускайте возможно-
сти сказать доброе, ободряющее 
слово кому-то или о ком-то. Цени-
те хорошую работу, независимо от 
того, кто ее исполнил. Если необ-
ходима критика, критикуйте кон-
структивно, не обижая.

4. Проявляйте интерес к другим: их 
цели, их работе, их дому и семье. 
Радуйтесь с теми, кто весел, и скор-
бите с теми, кто страдает. Пусть 
каждый, кого вы встречаете, чув-
ствует, что вы относитесь к нему 
с уважением.

5. Будьте радостны. Не взваливай-
те на окружающих груз депрессии, 
посвящая их в ваши мелкие недо-
могания и разочарования. Помни-
те, что каждый несет груз свой.

6. Пусть ваш разум будет открыт. 
Спорьте, но не ссорьтесь. Признак 
блестящего ума — уметь быть несо-
гласным и не прослыть спорщиком.

7. Пусть ваши добродетели, если они 
у вас есть, говорят сами за себя. Не 
говорите о недостатках других. Не 
поддерживайте сплетни. Это тра-
та драгоценного времени, и может 
быть разрушительной.

8. Помните о чувствах других. Остро-
умие и юмор над другим редко сто-
ят чего-то и могут ранить человека 
в самый неожиданный момент.

9. Не обращайте внимания на злоб-
ные высказывания о вас. Помни-
те, человек, который несет вам эту 
весть, может оказаться и самым 
лучшим «докладчиком» в мире. 
Просто живите так, чтобы ему 
никто не поверил. Нервы, которые 
не в порядке, и плохое пищеваре-
ние — частая причина ответных 
агрессивных «нападок».

10. Не будьте слишком восхищены 
тем, что вы имеете. Старайтесь 
делать лучшее и будьте терпеливы. 
Забудьте о себе, пусть другие пом-
нят. Такой успех намного приятнее.

церкви в Филиппах. Сравните с другим 
свидетельством: «…потому что все 
ищут своего, а не того, что угодно Ии-
сусу Христу». Так вот, Тимофей не ис-
кал своего; он знал, что Господу Иису-
су Христу угодно, чтобы мы заботились 
о других: «Не о себе [только] каждый 
заботься, но и о других» (Флп. 2:4). Так 
говорил Христос. И Тимофей служил 
другим, не выискивая корысти себе. 
И дальше Павел, представляя молодо-
го брата, говорит: «А его верность вам 
известна…». Иными словами, те, кто 
жили в Филиппах, уже ощутили, узнали 
его заботу. Апостол продолжает: «…по-
тому что он, как сын отцу, служил и мне 
в благовествовании». Павел на себе 
ощутил верность Тимофея, увидел его 
сердце, готовое служить! Это то самое, 
что мы видим в нашем Боге, проявля-
ющем Свое милосердие и служащим 
нам, так же поступал и Тимофей.

В 25-й главе Евангелия от Матфея 
записана притча о господине, кото-
рый распределил таланты между сво-
ими слугами и уехал. Каждому он дал 
по их силе. В чем же проявилась их 
верность? В том, что те рабы, которые 
употребили данные им таланты в дело 
и приобрели на них что-то ценное, при-
умножили эти таланты, — они заботи-
лись о господине и его благополучии. 
А тот раб, который спрятал порученное 
ему имущество или дело, не заботил-
ся о господине. Он заботился о себе: 
как бы ему не перетрудиться, не потра-
тить личное время, не устать… Он не 
вор; он сберег все, что ему дали и, ка-
залось бы, делал все честно и правиль-
но. Но как его назвал Господь? «Лука-
вый и ленивый раб!» (Мф. 25:26). Он 
ленился послужить кому-то другому, 
кроме себя.

Друзья дорогие, наша верность про-
является в том, как мы служим нашему 
Богу, но и в том, как мы служим бра-
ту и сестре. Если наше служение, наша 
вера заключаются лишь в том, чтобы 
в воскресенье посетить церковь, помо-
литься и послушать Слово, это не со-
всем то, что угодно Господу. Церковь — 
это правильно, хорошо и прекрасно; 
но как важно послужить ближним! Не-
верующим в их домах, нашим сосе-
дям и сослуживцам, а особенно нашим 
родственникам и близким. Дать им уви-
деть наше открытое сердце, нашу жерт-
венность — вот это и есть истинное 

благовестие, наше домостроительство! 
Вот это и есть созидание Церкви и слу-
жение Господу!

Когда мы понимаем, что получили 
дар или таланты для определенной Бо-
жьей цели, чтобы употребить их имен-
но на это, — мы понимаем правильно. 
Но если мы думаем: «Пусть другие тру-
дятся; пусть кто-то, не я! Я не так краси-
ва, как другие сестры. У меня не такой 
хороший голос, как у других братьев. 
Я не смогу сделать это так хорошо, как 
кто-то другой!» — мы не проявляем 
верность в служении. Господь сегодня 
напоминает это каждому из нас, гово-
рит каждому сердцу. Как мы относим-
ся к своим талантам, для чего получили 
эту благодать от Господа? Чтобы просто 
иметь и наслаждаться в одиночку? Или 
чтобы этой благодатью служить другим, 
распространять благоухание Христово 
по всему лицу земли? Подумайте об 
этом сейчас. Слово Божье говорит, что 
если мы поступаем верно, то уже в этой 
жизни, живя в этом мире, получаем 
благословение: «Верный человек бо-
гат благословениями» (Притч. 28:20). 
Во стократ Бог благословляет нас за 
верность, за то, что мы поступаем пе-
ред Ним верно и словом, и делом. Го-
сподь говорит: «Будь верен до смерти, 
и дам тебе венец жизни» (Откр. 2:10). 
И мы знаем, что получим и это благо-
словение от Господа. Господь сказал: 
«Над многим тебя поставлю» — и это 
тоже будет тем, кто проявляет верность 
в своей жизни, в своем служении.

Пусть Господь благословит нас ви-
деть и понимать, что именно говорит 
нам Слово Божье. Видеть, что служение 
Господу — это, прежде всего, умение 
проявлять верность в наших словах, 
в наших обещаниях и служении; вер-
ность в нашей посвященности, жерт-
венности во имя Христа. Пусть Бог бла-
гословит нас подумать о том, как мы 
поступаем, насколько мы верны перед 
Господом, и услышим ли мы от Господа 
эти прекрасные слова: «Хорошо, доб-
рый и верный раб! …войди в радость 
господина твоего» (Мф. 25:21).

Пусть Бог благословит нас. А у нас 
с вами, если мы заглядываем в свое 
сердце и видим свою неверность, еще 
есть время исправиться, еще есть вре-
мя покаяться. Аминь. 
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Современный мир, в котором мы живем, и сегодня во многом оста-
ется таким же, каким его изобразил пророк Исаия за несколько 

столетий до Рождества Христова: «Ждем света — и вот тьма, озаре-
ния — и ходим во мраке. Осязаем, как слепые, стену и, как без глаз, 
ходим ощупью; спотыкаемся в полдень, как в сумерки…» (59:9,10).

Почему мир находится в состоянии 
тьмы, мрака и сумерек?

Потому, что человеческий разум за-
сорен ложными идеями, мировоззре-
ниями, теориями, выводами и привыч-
ками. Насколько бы изменилась жизнь, 
если бы весь мусор из разума и сердца 
мирских людей был удален! Но пробле-
ма заключается в том, что мир не ощу-
щает необходимости в переменах.

И вот в таком мрачном месте, в кото-
ром мы живем, от верующих людей ожи-
дается, что они будут светом для мира: 
«чтобы вам быть безупречными и чисты-
ми детьми Божиими, непорочными сре-
ди строптивого и развращенного рода, 
в котором вы сияете, как светила в мире, 
содержа слово жизни» (Флп. 2:15–16).

Непросто сиять и светить в строп-
тивом и развращенном мире, и для 
того чтобы быть светом для мира, 
нужно быть не просто верующим, не 
просто христианином, нужно иметь 
правильные отношения с Богом.

Наши отношения с Богом могут 
проявляться так:

1. ПРОСТО ВЕРА
Просто вера (иногда этот вид 

взаимо отношений с Богом называется 
«слепой верой») — это реальный и са-
мый простой вид отношений с Богом.

Собственно говоря, этот вид отноше-
ний даже нельзя назвать общением с Бо-
гом. Мы верим. Мы действительно верим 
в Бога. Мы приходим к выводу, что Бога 
не может не быть. Он есть. И такая вера 
в Бога — единственное выражение наших 
с Ним отношений. Однако мы не можем 
полагаться на этот вид отношений с Бо-
гом. Просто вера — это не тот вид обще-
ния с Богом, который является достаточ-
ным основанием для нашего духовного 
роста и для того, чтобы быть светом для 
мира.

2. ОЩУЩЕНИЕ БОЖЬЕГО 
ПРИСУТСТВИЯ

Ощущение или переживание Бо-
жьего присутствия знакомо каждому 
верующему. Это ощущение может про-
являться либо в собрании верующих, 
либо во время нашего уединения с Бо-
гом.

В 2009 году Тихоокеанским объе-
динением была издана книга «Подвиг 
веры». В этой книге собраны воспоми-
нания многих верующих, эмигрировав-
ших в США из бывшего Советского Со-
юза. Собченко Николай Оникиевич из 
Житомира рассказывает, что у его тестя 
«была особая чувствительность к голосу 

Божьему. Каким-то таинственным обра-
зом тестю была открыта точная дата пе-
рехода в вечность. Он спокойно приго-
товился к смерти, собрав родных, сде-
лав завещание, помолившись и умерев 
точно в тот день, который был открыт 
ему Господом».

Для того чтобы быть светом для 
мира, не обязательно переживать ощу-
щения Божьего присутствия и совсем не 
обязательно искать таких переживаний.

3. НЕОБЫКНОВЕННЫЕ СОБЫТИЯ
Иногда в жизни верующих людей 

происходят необыкновенные события, 
которые непросто объяснить челове-
ческими возможностями или силами 
природы.

В Чикаго все знают кто такой Ду-
айт Муди. Муди — известный пропо-
ведник второй половины 19 века. Од-
нажды Дуайт Муди написал так: «Я не 
могу это описать, я вообще редко об 
этом говорю, это сокровенное, поч-
ти непроизносимое вслух… Я могу 
лишь сказать, что Бог явил мне Себя, 
и я с такой полнотой ощутил Его лю-
бовь, что попросил Его не поки-
дать меня. Я снова стал проповедо-
вать. Проповеди были такими же, как 
и раньше, я не говорил и не делал ни-
чего нового; и все же сотни людей об-
ращались в христианство. Я не вернул-
ся бы в то время, когда еще не пере-
жил этот благословенный опыт, даже 
если бы взамен мне предложили весь 
мир. Все сокровища мира — не более, 
чем прах в сравнении с тем, что мне 
довелось испытать».

Дуайт Муди был необразованным 
человеком, его никто не рукополагал 
на служение, говорят, что он был «гру-
бым и неотесанным». И вот, вдруг от его 
проповедей начали каяться люди. Успех 
проповеди Муди достиг своего пика 
в 1874–1875 годах. Один священник 
из Англии — доктор Дейл — при ехал 
в США в город Бирмингем, где тогда 

Свет для мира
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проповедовал Муди, для того, чтобы по-
нять, что там происходит. Через некото-
рое время Доктор Дейл сказал так, обра-
щаясь к Муди: «Я не вижу никакой свя-
зи между тем, что Вы собой представля-
ете, и тем, что у Вас получается. Значит 
то, что Вы делаете, на самом деле дела-
ете не Вы, а Бог». Кто-то бы обиделся 
на такие слова, но Муди сказал, что он 
бы очень огорчился, если бы все было 
наоборот. Для того чтобы быть све-
том для мира, не обязательно иметь 
в своей жизни особые чудесные Бо-
жьи проявления или необыкновенные 
события.

4. ОБЩЕНИЕ С БОГОМ
Это такие отношения с Богом, ког-

да мы знаем, понимаем, любим друг 
друга и делаем общее дело.

Здесь необходимо сказать, что су-
ществует разница между общением 
и общностью.

Общаться мы можем даже с чело-
веком, который нам неприятен или не-
мил. Человека можно терпеть. Можно 
смириться с фактом его существова-
ния и, несмотря на все его недостатки, 
продолжать с ним общаться.

Общность может быть только тогда, 
когда мы разделяем мысли и чувства 
друг друга; когда «уже не я живу, но 
живет во мне Христос» (Гал. 2:20) или 
«в вас должны быть те же чувствова-
ния, какие и во Христе Иисусе» (Фил. 
2:5). Только имея общность с Богом, 
можно быть светом для мира.

Но здесь следует отметить, что 
живя в этом греховном мире, о ко-
тором мы говорили, что он находит-
ся в плену ложных идей, привычек 
и заблуждений, христианину также 
предстоит избавиться от накопившей-
ся в душе грязи, чтобы стать горя-
щим светильником для мира. Нахо-
дясь в мире, наши сердца загрязняют-
ся, в них въедаются прошлые ошибки, 
вредные мысли, страхи и тревоги, ра-
зочарования, заботы житейские и про-
чее. Многим из нас, которые называ-
ют себя христианами, предстоит еще 
многое переосмыслить для того, что-
бы по-настоящему стать одним целым 
с нашим Господом.

Один служитель рассказывал, что 
однажды, вернувшись домой из по-
ездки, он увидел на столе записку, 

в которой было написано: «Вашей 
жене стало плохо. Ее забрала «ско-
рая». Увезли в первую городскую 
больницу». И этот служитель поду-
мал: «Как хорошо, что я знаю главвра-
ча этой больницы». Он сразу же ему 
и позвонил: «Я вот только что узнал, 
что моя жена попала к Вам в боль-
ницу, пожалуйста, сделайте все, что 
в Ваших силах». Он положил труб-
ку, и только потом ему пришла другая 
мысль: «Ну вот, ты даже и не подумал 
обратиться за помощью к Иисусу пре-
жде, чем позвонить врачу».

Если мы слышим звук сирены, воз-
никает ли у нас желание помолить-
ся о человеке, который попал в беду? 
Когда мы отправляемся на деловую 
встречу или на беседу, молимся ли 
мы о том, чтобы послужить челове-
ку, с которым мы встречаемся, и пока-
зать ему свет Христа? О чем мы дума-
ем, когда остаемся в одиночестве? Ка-
кие мысли у нас возникают? Как спра-
шивал Даллас Виллард, обращаются ли 
наши мысли к Богу так же, как стрелка 
компаса обращается к Северному по-
люсу?

Мы часто думаем, что если мы 
сами о себе не позаботимся, то никто 
о нас не позаботится. А что об этом 
говорил Иисус?

Мы уверенны, что если хочешь 
чего-то добиться, то для этого нужно 
сделать все, что только от тебя зави-
сит. А как учил Иисус?

Мы убеждаем себя и других, что 
мы знаем, как нужно правильно по-
ступать. А что об этом сказано в Пи-
сании?

Видите, мы, верующие, с грустью 
должны признать, как наши души по-
грязли в заблуждениях и привычках.

Для того чтобы быть светом для 
мира, нужно не только верить. Нуж-
но правильно жить. О Христе сказано, 
что «в Нем была жизнь, и жизнь была 
свет людей» (Ин. 1:4). Собственно го-
воря, и наша жизнь должна быть све-
том для людей, которые нас окружа-
ют. Правильно жить можно научиться 
только тогда, когда наши отношения 
с Богом можно назвать общностью.  

Виктор Кузьменко,  
пастор, г. Чикаго, США

СОРНЯКИ
«Ищите же прежде Царства 
Божьего и правды Его…»

Однажды весной внук с дедом 
убирали в огороде сорняки. Вдруг 
ребенок спросил:

— Дедушка, а почему сорняки, 
которые мы не сажали, так хорошо 
растут, а то, что мы сажаем, нуж-
дается в нашем внимании, заботе 
и труде?

— Вот, внучек, благодаря своей 
наблюдательности ты сделал важное 
для себя открытие: все ценное и зна-
чимое для человека зачастую требу-
ет от него немалых усилий, а вред-
ное и ненужное произрастает само.

Житейские усилия. Не правда 
ли? Сколько времени мы тратим на 
проведения праздного досуга, про-
смотра разного рода политических 
статей и материалов, которые кро-
ме расстроенных чувств ничего не 
дают. Все больше и больше тратим 
времени на зарабатывание денег, 
а их все мало и мало. Не от того ли, 
что мы становимся жадными и алч-
ными? Часто прикрываемся тем, что 
надо помочь сыну, дочери, внуков 
поднять. Суета и всякого рода пе-
ресуды стали неотъемлемой частью 
нашей жизни. Можно еще долго пе-
речислять те сорняки, которыми так 
обильно засеял враг души на на-
шем сердечном поле. Да и вырвать 
порой-то их невозможно. Неужели 
позволим им расти до жатвы?

Я не ошибусь, когда скажу, что 
Царство Божье силою берется, а при-
лагающий усилия спасется. 
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Конференция состоялась в конце июня в Ростове-на-Дону, в доме 
молитвы церкви ЕХБ «Евангелие», где обсуждали, как практиче-

ски помочь церквам и людям в зоне военного конфликта. Добро не 
имеет границ, впрочем, как и зло. Сегодня на Востоке Украины, кото-
рая стала печально известна всему миру, концентрация зла огромна, 
но есть там и Божьи служители, которые в труднейших обстоятель-
ствах являют людям любовь Христа. Они остались в этой долине плача, 
чтобы разделить со своими верующими и местными жителями все 
тяготы войны и под обстрелами проповедовать Евангелие Иисуса Хри-
ста словом и столь необходимыми добрыми делами — раздачей хлеба 
и воды, которые становятся и в прямом и в духовном смысле хлебом 
жизни и водою живою.

Где обитает правда?
— Не удается сатане разделить Цер-

ковь. Трагедия Востока Украины наоборот, 
как никогда, объединила нас. Люди в тяж-
кие дни войны, голода и холода, видели, 
как наши церкви и верующие служили им: 
помогали, чем могли, делились хлебом 
и водой, ободряли Словом Евангелия. Это 
было доброе свидетельство, — говорил 
на конференции, которую он вел на пра-
вах принимающей стороны, старший пре-
свитер по Ростовской области и Калмы-
кии РС ЕХБ, Владимир Дрок.

Хочу сразу извиниться перед бра-
тьями: обо всех свидетельствах, которые 
прозвучали на конференции, упомянуть 
просто невозможно из-за их численно-
сти. Знаю также, что братья и не поду-
мают обижаться, потому что не себе сла-
вы ищут, оставаясь там, где сегодня очень 
тяжело, где их жизни непосредственно 
угрожает опасность. Один из пресвите-
ров донецкой церкви, к примеру, побывал 
под расстрелом, но не считает нужным об 
этом рассказывать.

С радостью докладываю нашим чита-
телям, что на конференции безраздель-
но господствовал дух единства и братства. 
Ни одной реплики по поводу правоты той 
или иной стороны, ни одного упрека, ни 
одного политического выпада; даже, ког-
да говорили о жертвах и разрушениях, 
никто никого ни в чем не обвинял. Да 
и вспоминали об этом с единственной це-
лью — чтобы определить, чем и как под-
держать людей, верующих и неверующих, 
переживающих страшные дни и ночи об-
рушившейся на них войны.

Важно, что никто не доказывал право-
ты «своей стороны», не втягивался в это 
абсолютно бессмысленное занятие. Во 
Втором послании апостол Петр говорит: 
«Впрочем, мы, по обетованию Его, ожи-
даем нового неба и новой земли, на кото-
рых обитает правда» (3:13). То есть, прав-
ды на нашей земле, кроме, как в Библии, 
нет. Место ее обитания — небо и новая 
земля. Кто ищет ее в другом месте, не-
избежно станет служителем лжи. Поиск 
и защита земной правды ведут в тупик, 

«ЭТО МИЛОСТЬ БОЖИЯ»
Жизнь и проповедь под обстрелами

Заметки 
с конференции служителей 

ЕХБ Украины, России, 
а также славянских союзов 

и церквей ЕХБ США

Павел Гараджа,
заместитель главного редактора «Международной христианской газеты»
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к разделениям, чреваты обольщением 
и духовной слепотой.

Руководящий пастор церкви «Брайт» 
(Сакраменто, Калифорния, США), чле-
нами которой являются верующие 25-ти 
национальностей, Павел Хакимов рас-
сказал, что в церкви был создан специ-
альный фонд для помощи украинским 
церквам, благодаря чему дома молитвы 
в зоне конфликта зимой были обеспе-
чены углем и, соответственно, теплом, 
а также стали возможными благотво-
рительные программы. Перед отъездом 
в Ростов-на-Дону состоялось пасторское 
совещание, в котором, кроме пастора, 
участвовали семь его заместителей. Об-
щее напутствие: церковь отделена от госу-
дарства (один из семи принципов баптиз-
ма), и ее представителям следует быть вне 
политики; но она открыта для помощи ве-
рующим, попавшим в беду. Церковь бла-
гословила братьев на поездку в Россию.

Обнимемся, братья!
Наше единство во Христе, единство 

Его Церкви не может зависеть от внешних 
обстоятельств, его не взорвут ни мины, ни 
снаряды, ни попытки сатаны вбить клин 
между братьями благодаря разной оцен-
ке политической ситуации. Так, на месте 
возможных разногласий был построен 
мост взаимодействия.

Когда власти украинской стороны 
ограничили ввоз гуманитарной помощи 
50-ю килограммами на одного человека, 
и ее поток резко снизился, то начал более 
интенсивно действовать «российский ко-
ридор». Теперь помощь шла в церкви не 
с Запада, а с Востока, и ее разделяли со 
всеми нуждающимися.

Или такой пример: разграбление хос-
писа (клиники для умирающих людей) 
удалось остановить только тогда, когда 
братья с российскими паспортами при-
крыли ее «российским щитом» и таким 
образом сохранили медучреждение от 
разгрома. Но особенно дорого для веру-
ющих, когда церкви посещают служители 
и с той, и с другой стороны и оказывают 
не только материальную, но и духовную 
поддержку, питают их Словом Божьим 
и духовными песнопениями. В этом осо-
бенно нуждаются служители, которые се-
годня нередко трудятся в одиночку.

Окружающие нас люди тоже видят 
это, подчеркивалось на конференции, 
и говорят: вам, баптистами, хорошо, вы 

помогаете друг другу… Это ли не свиде-
тельство, о котором говорил апостол, что 
люди, увидев наши добрые дела, просла-
вят Бога? (1 Пет. 2:12). Это перевешивает 
предрассудки, недоверие, враждебность 
к «сектантам», которую пытается посеять 
лукавый. Люди обращаются к Богу: в до-
мах молитвы, где их кормили хлебом на-
сущным, они находят нечто большее — 
Хлеб Жизни.

Просто невозможно не вспомнить 
свидетельство о жителях Мироновки, от-
куда уехали все служители и почти все 
верующие. Дом молитвы был закрыт, но 
люди, до 100 человек, приходили к нему 
и проводили возле него импровизирован-
ные богослужения, как могли: кто-то пел 
псалмы, читали Библию, молились. И так 
длилось три месяца, пока уехавшим бра-
тьям не сообщили о том, что происхо-
дит. Приехали служители, молитвенный 
дом открыли, и все, кто собирались до 
этого вне его стен, остались в нем.

Или такой пример. Михаил Нагир-
няк представлявший на конференции ре-
гион Донецкой области, в котором 43 
церкви, рассказал: «Несмотря на трудно-
сти (а было и такое, когда в моем погре-
бе жили 19 человек, подсолнечное масло 
разливали по 100 граммов на человека, 
и ведру картошки были рады), служение 
развивается. Рукоположены 5 пресвите-
ров и 5 дьяконов; и если в 2014 году в це-
лом по области крестились 140 человек, 
то в 2015-м — 250. Это говорит само за 
себя».

Соль — добрая вещь. Не потерять 
силу…

«Вы — соль земли. Если же соль по-
теряет силу, то чем сделаешь ее соле-
ною? Она уже ни к чему не годна, как 
разве выбросить ее на попрание людям» 
(Мф. 5:13) — об этом напомнил, обра-
тившись к собранию со словом ободре-
ния, заместитель председателя Тихооке-
анского объе динения церквей ЕХБ (США), 
Николай Бугриев. Важнейшее свойство 
соли — обеззараживание. Мировой оке-
ан только потому является уникальной 
оздоравливающей экологической систе-
мой, потому что он — соленый. Лиши его 
соли — и последствия будут печальными.

Сегодня много пишут и говорят о лю-
дях, в руках которых сосредоточена 
огромная власть (масонах и т. п. ), разно-
го рода тайных заговорах. Но нам не сто-
ит поддаваться на это, потому что мы зна-
ем: самая влиятельная сила в мире — это 
Церковь Иисуса Христа, которая подобна 
соли в Мировом океане. И скоро Бог за-
берет ее от Земли…

Сегодня мир проверяет нашу соле-
ность — способность жить по Еванге-
лию и проповедовать его в неблагоприят-
ных условиях; не расходится ли наше сло-
во с нашими делами и поступками, не яв-
ляется ли моя проповедь голословной, 
не подтвержденной моей жизнью. Но не 
только мир — Сам Господь испытывает 
нашу верность, приверженность Истине, 
сохранились ли в нас свойства соли.

Пастор Харьковской 
евангельской церкви 

раздает хлеб и молится 
за людей в зоне АТО, 

в городе Марьинка 

11



Только близость к Богу может дать 
нам необходимую соленость, только тес-
ные взаимоотношения с Ним. Наши отцы 
прибрели соленость в страданиях за Хри-
ста, и они передали ее нам, поэтому поже-
лание верующим: не потерять соленость, 
оставаться солью для мира сего во всех 
обстоятельствах жизни.

Доброе свидетельство
О наличие соли свидетельствуют дела. 

Об организации импровизированных 
«столовых» на базе домов молитвы, ко-
торые получили широкое распростране-
ние в зоне военного конфликта, говори-
ли многие служители. Были также удиви-
тельные свидетельства о том, как общины 
 обустраивали для своих церквей скважи-
ны и снабжали водой не только дома мо-
литвы, но и прилегающие к ним жилые 
районы. Эти добрые дела не могут остать-
ся незамеченными, делают проповедь 
Евангелия предметной.

«Неверующие не переставали удив-
ляться: ради того, чтобы бесплатно пора-
ботать и помолиться, эти баптисты едут 
с Кавказа, из Рязани, Ставрополя!..» «За 
нами наблюдают, по нам ориентируют-
ся: когда все началось, люди прибегали 
и спрашивали: “Вы уезжаете?.. Нет! Ну, 
тогда и мы остаемся…” или такое: “Бап-
тисты начали восстанавливать молель-
ныйдом, значит, конец войне…”»

Однако наряду с этим на конферен-
ции прозвучала обеспокоенность, что 
«кормление» людей, социальные про-
граммы стали занимать слишком мно-
го места в жизни церквей, задача кото-
рых, в первую очередь, — нести людям 
весть о спасении. Говорили и о так назы-
ваемом «донецком синдроме», когда об-
щины привыкают к тому, что им все время 
дают, их снабжают. И эта психология оста-
ется потом надолго.

Региональный заместитель председа-
теля РС ЕХБ в Кабардино-Балкарии и Да-
гестане, Виктор Левашов, обратил вни-
мание собрания на три реакции на стра-
дания, которые открывает нам Писание: 
убегать, защищаться, страдать. Апостол 
Павел в разных обстоятельствах вел себя 
по-разному: бежал от преследований, 
когда его в корзине спускали с крепост-
ной стены (Деян.9:25); защищался, ссыла-
ясь на то, что он — римский гражданин 
(Деян.22:25); принимал страдания, зара-
нее зная о них (Деян.20:22–24). Это очень 
значимый пример для нас: мы призваны 

любить наших братьев и сестер в разных 
обстоятельствах их жизни, понимая, что 
их ведет Бог, что их действия могут быть 
продиктованы необходимостью испол-
нить волю Божью, которая не всегда по-
нятна стороннему человеку.

«Хвалимся и скорбями» (Рим. 5:3)
Это слово не могло не прозвучать, по-

тому что оно так естественно выражает 
состояние верующего, который, проходя 
долиною плача, открывает в ней источни-
ки Божьих благословений (Пс. 83:7). Рас-
сказывая о скорбях, через которые Бог 
проводит нас, мы свидетельствуем о Его 
милости к нам, Его покровительстве и чу-
десах, очевидцами которых становимся. 
Наверное, каждая церковь, которая ока-
залась сегодня в зоне вооруженного кон-
фликта, вписала в свою историю особую 
страницу скорбей и милости Божьей.

Пресвитер Александр Кацапенко сви-
детельствовал: в церкви, где он несет слу-
жение, осталось 3 человека, а сейчас — 
30. Это в основном новые люди, много 
подростков. Их поселок Пантелеймонов-
ка находится на линии разграничения, то 
есть как бы на нейтральной полосе: 15 ки-
лометров в одну сторону и 15 — в дру-
гую. Обстреливают здесь часто. Верую-
щие решили усиленно молиться, создали 
«СМП» (срочную молитвенную помощь). 
«Когда начинаются обстрелы, мы молим-
ся, — рассказывал брат, — и все стиха-
ет. Это чудо становится очевидным для 
всех. Слава Богу!»

Макеевская церковь «Дом молитвы» 
осталась без воды. Сделали проект, нача-
ли бурение — воды нет. Когда углубились 
в землю на 70 метров, бурильщики сказа-
ли: «Все, мы сворачиваемся, здесь ничего 
не будет». Братья собрались для молитвы: 
«Господи, Ты давал Своему народу воду 
даже из камня!..» Во время обеда прибе-
жали бурильщики: на отметке 90 метров 
пошла вода и поднялась на поверхность 
до трех метров от земли!..

Заместитель председателя Российско-
го Союза ЕХБ, Петр Мицкевич, пастор Мо-
сковской церкви «Голгофа», ректор Мо-
сковской богословской семинарии, пере-
давая приветствие от председателя Союза, 
Алексея Смирнова, прокомментировал 
отрывок из Послания Павла филиппий-
цам, 4:10–19, в котором в том числе ска-
зано: «Умею жить в скудости, умею жить 
и в изобилии; научился всему и во всем, 
насыщаться и терпеть голод, быть в оби-
лии и недостатке; все могу в укрепляю-
щем меня (Иисусе) Христе». Павел пи-
сал из тюрьмы, находясь в трудных об-
стоятельствах, и то, как он вел себя в этих 
обстоятельствах, — хороший пример для 
нас. В этом коротком отрывке мы мо-
жем найти черты зрелого христианина: 
1.Заботиться о других, видеть их нужды 
и проблемы; думать не только о себе, но 
и об окружающих тебя. 2. Учиться: «на-
учился всему» (4:12). 3. Быть доволь-
ным; как пишет апостол, «ибо я научил-
ся быть довольным тем, что у меня есть» 
(4:11). Зрелый христианин — не ворчун, 
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не ропотник, он доволен и может благо-
вествовать, невзирая на обстоятельства. 
Не обстоятельства диктуют ему, как посту-
пать, а Святой Дух.

И вот ключевое заявление апостола: 
«Все могу в укрепляющем меня (Иису-
се) Христе» (4:13). Научиться благодарить 
Бога, помня, что нет случайностей в на-
шей жизни; поднять духовный взор вверх, 
к небу, чтобы затем, независимо от на-
ших обстоятельств, посмотреть вокруг — 
кому мы можем помочь.

Как обрести покой в духе
По водительству Святого Духа пред-

седатель Северо-западного объединения 
славянских церквей ЕХБ (США), Андрей 
Чумакин, продолжил эту тему. Он привел 
текст из Второго послания апостола Павла 
к коринфянам, 2:12–13: «Пришед в Тро-
аду для благовествования о Христе, хотя 
мне и была отверста дверь Господом, я не 
имел покоя духу моему, потому что не на-
шел там брата моего Тита».

Быть пастырем Божьего стада — это 
благословение, но это и призвание к труд-
ностям. Так бывает, что при всех твоих 
стараниях видимого результата благове-
стия нет, и это приводит к разочаровани-
ям. Подобное случилось с Павлом. Два 
года он трудился в Коринфской церкви, 
наставлял, обличал, растил, а результата 
не было: коринфяне ранили его сердце 
равнодушием, разделениями, семейны-
ми проблемами, противостоянием… Те-
перь Павел пришел в Троаду, где Господь 
открыл ему дверь для благовестия, и куда 
должен был прийти к нему из Коринфа 
Тит с вестями из родной церкви. Но Тита 
не было, и это не давало покоя духу Пав-
ла. А надо проповедовать!..

Где пастырю найти покой духу свое-
му? Вот проблема, с которой мы неред-
ко сталкиваемся. «Но благодарение Богу, 
Который всегда дает нам торжествовать 
во Христе и благоухание познания о Себе 
распространяет нами на всяком месте» 
(2:14). Павел нашел опору в Боге; пропо-
ведь в Троаде, где тогда не было ни од-
ного верующего, состоялась, люди кая-
лись. В 20-й главе Деяний апостолов мы 
видим, как впоследствии Павел пропове-
дует в Троаде, юноша Евтих заснул и упал 
с третьего этажа; там уже была церковь.

«Но благодарение Богу, Который всег-
да дает нам торжествовать». Это  триумф, 
процессия победителей. В ней идут 

и раненые, и те, кто терпели в определен-
ное время поражения, но все они идут 
в колонне триумфаторов. Мы также при-
надлежим к армии победителей — Церк-
ви Христовой, несмотря на переживае-
мые трудности, раны и временные пора-
жения. Но это армия победителей, потому 
что ее возглавляет наш Господь!

Просить сил у Бога
Перед заключительной общей молит-

вой к собранию обратился председатель 
Союза баптистских церквей Украины, Ва-
лерий Антонюк.

«Нам надо прийти к престолу благода-
ти и милости Божьей и просить у Бога сил.

Когда мы вспоминаем библейский 
текст “Братство любите”, то понимаем, что 
это не о структурах, не к одному союзу или 
объединению, но Братство — это библей-
ская ценность. Братство, которое основал 
Христос, которое заповедали нам апосто-
лы, оно реально, оно здесь. Когда наши 
братья уезжали в Америку, не все это пони-
мали и принимали, да и по сей день так. Но 
это наше Братство, и оно оказалось необхо-
димым и востребованным сегодня.

Мы не знаем, что нас ждет впереди. 
Но лучшее время для Церкви, когда Бог 
по-особенному говорит с нами. И это вре-
мя сегодня, это время судов, время очи-
щения. Думаю, Господь по-особенному 
любит наши церкви в славянских странах, 
и поэтому Он не дает нам покоя, не позво-
ляет уснуть, успокоиться в комфорте.

Зато преисподней очень не нравится 
Церковь ЕХБ, которая стоит на фундамен-
тальных библейских позициях. В совре-
менном мире постмодерна, относитель-
ности всего, терпимости к греху, такая по-
зиция тем более неприемлема. Поэтому 
силы зла восстают, чтобы поколебать нас, 
остановить, разрушить церкви…

В первой главе Откровения, вы пом-
ните, Христос ходит среди семи золотых 
светильников и держит в деснице семь 

звезд. Какой прекрасный образ! Наш Пер-
восвященник ходит среди церквей в Рос-
сии, в Украине, Луганске, Донецке, США… 
И Он держит нас в Своей руке! Наша неза-
висимость, к которой так стремится мир, 
закончилась в тот момент, когда Он взял 
нас в Свою руку. Это самое высшее благо 
для нас — чувствовать свою зависимость 
от Христа. Мы — не от мира, у нас другая 
природа, другое представительство, иные 
цели и задачи.

Что ожидает нас завтра? Если мы се-
рьезно читаем Писание, то должны пони-
мать: завтра не будет легче. Господь испы-
тывает и даже бьет нас. Что будет завтра, 
мы не знаем, но если исследуем пророче-
ское Слово, то должны готовиться к худ-
шему. Поэтому не из страха, а из понима-
ния ситуации будем ходатайствовать: Го-
споди, приготовь нас к этому времени!

Мы понимаем, что силы зла сжимают 
кольцо. И надо молиться, чтобы Господь 
сохранил свободу для проповеди Еван-
гелия. Баптисты всегда ценили ее, не де-
мократию вообще, а свободу проповеди. 
Молиться, чтобы церкви стояли в исти-
не. В мире у каждого — своя правда, но 
у тех, кто в руке Божьей, она одна, Божья. 
И она будет нас объединять, утверждать 
наше единство.

Мы очень ценим братскую помощь 
и поддержку братьев. Но нам нужна сила.

Мы не можем быть ретрансляторами 
телеканалов, стать в позу и прокоммен-
тировать события по плоти. Мы — Бо-
жьи, мы ретранслируем Божье Слово. Мы 
в Его руке, и мы будем просить, чтобы 
нам была дана сила Божья. Давайте обни-
мемся в молитве и придем к Нему!»

Милость Божия
Группа «Ковчег», которая ободряла 

нас своим пением, запомнилась песней 
о милости Божией, которую, по просьбе 
братьев, исполнила два раза. Она начина-
ется и заканчивается такими словами:

От погибели спасла
Меня милость Божия,
В день отчаянья нашла
Меня милость Божия.

То, что я еще живу,
То, что Господу служу —
Это милость Божия,
Это милость Божия. 

u
…самое высшее благо для нас — 
чувствовать свою зависимость 
от Христа. Мы — не от мира, 

у нас другая природа, другое 
представительство, иные цели 

и задачи.
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Все события, которые остаются в памяти поколений, в той или 
иной форме созидают страницы истории. Есть такие люди, как, 

например, Мать Тереза, Принцесса Диана, Мартин Лютер Кинг, оста-
вившие после себя светлое и радостное прошлое. О них записано 
много историй, их часто вспоминают и стараются сохранить детали 
хорошего прошлого и даже применить их пример для современности. 

Есть люди, которые оставили неод-
нозначное прошлое, и это можно при-
писать вождю пролетариата, Ленину, 
или основателю особого учения, Карлу 
Марксу, или известному ученому Нью-
тону. Есть личности, которые остави-
ли после себя ужасное прошлое, и это 
можно отнести к кровожадному Нерону 
или к кровавому завоевателю Гитлеру.

Каждый из этих списков мож-
но продолжать и продолжать, и каж-
дый из перечисленных личностей сде-
лал прямолинейно или косвенно по-
зитивный или негативный отпечаток 
на нашу жизнь, на наше общество, на 
образ жизни и жизненные идеалы, ко-
торые строились или даже строятся в 
поддержку или в противовес истори-
ческим фактам. Многому можно по-
учиться от некоторых бывших знаме-
нитостей, в то же самое время поступ-
ки некоторых могут служить предосто-
рожностью для нас. Интересным может 
быть тот факт, что одна и та же истори-
ческая личность могла внести положи-
тельный и отрицательный отпечаток в 

историю человечества, и это может за-
висеть от личности, которая использует 
пример прошлого.

Право выбора и действий остается 
за каждым лично…

Право действий было предоставле-
но и тем, кто вошли в историю и сде-
лали свой позитивный или негативный 
вклад в общество.

Какой пример оставил для 
общества Наполеон Бонапарт?

Еще совсем юным он поступил в во-
енное училище, не блистая высоким 
умом или не суля великие надежды, тем 
не менее кто-то приметил, что при бла-
гоприятных обстоятельствах он мо-
жет достичь многого. Он стал велико-
лепным полководцем, получив побе-
ду в шестидесяти битвах. Тем не менее, 
своим огромным достижением он счи-
тал не военные действия, в которых он 
одерживал победу, но в создании кодек-
са гражданских прав, так как он считал, 
что его кодекс будет жить вечно.

Созидая кодексы, правила и зако-
ны, помимо того, что надо было на соб-
ственном примере показывать порядоч-
ность и строгое следование их, иногда 
от самого строгого и сильного нужна 
еще и человечность. 

Рассказывают, что однажды Наполе-
он во время проверки караулов обнару-
жил спящего на посту часового. По за-
кону военного времени часовой должен 
был бы предстать перед судом и затем 
быть расстрелян, ибо нет пощады сол-
дату, который, постыдно заснув на по-
сту, ставит под угрозу жизнь своих това-
рищей. Как же поступил Наполеон? Он 
принял неожиданное решение: подняв 
ружье спящего часового, вскинул его 
себе на плечо и занял оставленный вы-
мотанным солдатом пост. Прибывший 
через некоторое время со сменой сер-
жант увидел, что часовой спит, а импе-
ратор стоит на посту. 

«Кто наберется смелости утверж-
дать, что Наполеон допустил ошибку, что 
он потворствовал такому нарушению 
долга?» — комментирует этот случай 
Норман Коупленд, специалист по психо-
логии управления, опираясь на эту ин-
формацию, и добавляет, что никто луч-
ше самого Наполеона не понимал, что 
история о «маленьком капрале», взяв-
шем на плечо ружье вместо того, что-
бы вызвать подразделение для расстре-
ла, на следующий день молнией облетит 
весь бивак и походные колонны. Разве 
солдат поколебался бы отдать жизнь, 
идя в бой с таким руководителем? 

Продуманный ход наперед с после-
дующим результатом лояльности и зна-
менитости. Благородство и великоду-
шие иногда прибавляет почета и уваже-
ния даже самым недостойным людям, 
тем не менее, оно сильно ценится сре-
ди людей.

Чему можно поучиться от короля 
Франции Людовика XII

Король Франции Людовик XII про-
шел через большие трудности, прежде 
чем он наконец законно получил корону 
власти. Его двоюродный брат Чарли VIII, 
склонив многих на свою сторону, неза-
конно обвинил его, посадив в тюрьму и 
заковав его в цепи. Будучи еще совсем 
молодым, Людовик долгое время нахо-
дился в тюрьме, каждый день пребывая 
в ожидании смерти. 

Моменты жизни через призму времени

События и люди  
ФОРМИРУЮТ ИСТОРИЮ

ЛюбоВь ПаВЛюк,
писательница, публицист, г. Фресно, США
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Когда же наконец восторжествова-
ла справедливость и он, по стечению об-
стоятельств, вышел из тюрьмы и закон-
но стал королем Франции, его сторонни-
ки настаивали на расправе с теми, кто не-
справедливо его осудил. Людовик начал 
составлять список всех его врагов, пе-
речисляя все провинности и преступле-
ния сделанные ими против него. Рядом 
с каждой такой записью он ставил крас-
ный крест. Те, кто были в его окружении и 
имели возможность видеть эти записи с 
красными крестами, предупреждали ви-
новников, что смерть рядом, и другие в 
страхе за свою жизнь покидали страну.

Узнав об этом, Людовик попросил 
встречи с высшим руководством и объяс-
нил свою позицию.

— Ничто не пахнет так приятно как 
мертвое тело твоего врага, — сказал он 
в своем выступлении. 

Этими словами он, возможно, вы-
разил чувства многих людей, но то, что 
Людовик сказал потом, совершает не-
возможное! 

— Тем не менее, — продолжил 
он, — крест, который я поставил ря-
дом с именем моего врага, обозначает 
крест, на котором был распят мой Спа-
ситель. Только через этот крест я могу 
простить моих врагов.

За время своего царствования он 
сделал много законов на защиту прав 
бедных и низкого класса населения. Он 
хранил свое государство от междоусо-
биц и гражданских войн, и все его дей-
ствия были направлены для блага его 
народа. За все свои действия он был на-
зван отцом народа.

Какой след оставил после себя 
русский царь Петр I?

Петр I был необычайным любителем 
чего-то особенного. Царя Руси интере-
совало каждое новое открытие, при-
чем в любой области. История обязана 
ему многим: великолепными дворцами 
и храмами, пышными резиденциями и 
даже цветами. Он был изысканным це-
нителем прекрасного и великолепного. 

Петра I просто завораживали расту-
щие в дворцовых садах цветы. После 
его посещения Голландии, в 1702 году, в 
стране появилось шестнадцать луковиц 
тюльпанов. По его приказу, позже, была 
учреждена специальная контора, где 
производились заказы на заморские 

цветы для дворцовых парков и садов. 
Эти несколько луковиц, привезенные 
царем из заграничной поездки, поло-
жили начало множеству цветов, кото-
рые сейчас можно увидеть в весеннем 
Санкт-Петербурге и Петергофе. 

Его любовь к изысканным вещам от-
разилась также в создании Петергофа. 
Петергоф — один из самых знамени-
тых загородных ансамблей в Европе, 
«столица фонтанов», грандиозная фее-
рия из воды и золота, мрамора и брон-
зы, пышных цветников и вековых де-
ревьев! Эта резиденция была основана 
Петром Великим в начале XVIII века. 

Петропавловский собор, который счи-
тается самым старым петербургским хра-
мом, был заложен тоже по желанию царя. 
Сначала там была небольшая деревянная 
церквушка, и позже стены самого храма 
стали возводить прямо вокруг старой дере-
вянной церкви. В первую очередь несколь-
ко сотен человек выкопали глубокие рвы и 
выложили фундамент. Петропавловский 
собор поставили на ленточный фундамент 
глубиной два метра, что необычно, так как 
гораздо чаще тогда применяли фундамент 
на сваях. Каменные стены Петропавлов-
ского собора начали строить с колокольни, 
так повелел Петр Великий.

Во время путешествия по Европе 
Петр I обратил внимание на часы-ку-
ранты, имевшиеся на некоторых евро-
пейских храмах. Такие же Петр захотел 
иметь и в России. Желание царя видеть 
часы в деле было так велико, что под его 
давлением куранты установили еще на 
недостроенную колокольню. 

И еще немного о французском 
философе Вольтере 

Вольтер был выдающимся филосо-
фом и писателем, одним из основателей 
французского Просвещения, тем не ме-
нее, он был лишен чувства духовного про-
свещения. Отвергая существование Бога, 
он все же признавал необходимость идеи 
присутствия Бога в обществе, считая Бога 
гарантом социального порядка. Следова-
тельно, говорил он, Бога стоило бы выду-
мать только для этой цели.

Будучи открытым противником ре-
лигии, он часто навлекал на себя про-
блемы со стороны религиозных пра-
вителей. Вольтер смело заявил, что че-
рез сто лет после его смерти Библия пе-
рестанет существовать в мире. Вольтер 

умер в 1728 году, но Библия продолжа-
ет жить. Более того, интересным оста-
ется факт, что уже через 50 лет после 
его смерти Женевская Библейская Ас-
социация купила тот дом, в котором в 
какое-то время жил философ, и на его 
же станке, на котором печатались труды 
философа, началось печатание Библий. 
Каждый год Библейская Ассоциация пе-
чатает более 200-х миллионов Библий.

Однажды настанет время, когда наш 
жизненный путь, который мы идем, нач-
нет сужаться. Благо, если этот процесс бу-
дет замедленным и у нас будет возмож-
ность переоценить наши приоритеты и пе-
реосмыслить наши жизненные ценности. 
Ведь наши приоритеты — это фундамент, 
на котором строится наша жизнь, а наши 
жизненные ценности — это наш внутрен-
ний компас, по которому мы должны све-
рять каждый свой шаг по жизненной до-
роге. Жизненные ценности человека 
играют ключевую роль в его судьбе, пото-
му что от них зависит принятие решений, 
реализация права выбора, осуществление 
жизненного предназначения и взаимоот-
ношения с другими людьми. 

Если человек живет не только для 
себя, тогда ему будет легче оставить в 
жизни добрый след. Два важных жиз-
ненных вопроса можно задать самому 
себе: нашел ли я радость в своей жиз-
ни и была ли моя жизнь радостью для 
другого. Можно быть мужественным 
военачальником, но заслужить уваже-
ние не через выигранные битвы, а через 
снисхождение к своему солдату. Мож-
но претерпеть многое, но не заставить 
страдать другого. Можно иметь в жизни 
многое, но истинное удовольствие ви-
деть в изысканном цветении тюльпанов. 
Можно быть просвещенным во многих 
сферах, но самого нужного, Божьего 
просвещения, не иметь. Можно прожить 
жизнь, не удовлетворив ни себя, ни дру-
гого; можно жить только для себя, оста-
вив след безрассудного одиночки; мож-
но жить никогда не думая о конце!

При всей скорости жизни и ее хао-
са, давайте на секунду остановим ход 
наших мыслей и подумаем, какой вклад 
мы делаем в историю и что оставим мы 
в наследие будущему поколению?

Так проживи, чтоб в памяти остался,
Чтоб в трудный час ухода своего
Не от тебя весь мир освобождался, 
Но ты освобождался от него! 
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Не так давно, направля-
ясь на своем автомо-

биле по дороге в церковь, я уви-
дел на обочине автомагистрали 
рекламный слоган американской 
армии, которым они привлекают 
новых последователей в ряды 
армии. Там были написаны вот 
такие слова: «We don’t accept 
applications, only commitments». 
По-русски это звучит примерно 
так: «Мы не принимаем анкеты 
на работу, только посвящение».

Посвящение означает быть отделен-
ным, посвященным какому-либо делу 
или личности. И сегодня люди в целом 
не любят посвящение! Сегодня в Аме-
рике, да и во всем цивилизованном 
мире, к великому сожалению, пары не 
хотят вступать в законный брак, а пред-
почитают жить просто, в гражданском 
браке. Особенно это распростране-
но среди голливудских звезд, которые, 
возможно, из-за своего большого со-
стояния не хотят рисковать своим вы-
соким финансовым положением.

Иисус в начале Своего служения 
просто позвал учеников — и они пош-
ли за Ним. Позже Он стал им объяснять, 
что Ему надлежит много пострадать 

от «верхушки» иерусалимской власти, 
быть убитым и воскреснуть! Петр, сра-
зу возмутившись, отозвал Спасителя 
и стал отговаривать Его от таких вещей, 
будто он первый раз такое услышал. 
Возможно, Петр ожидал не такую судь-
бу! Петр, да и прочие ученики, возмож-
но, пошли за Христом по другим при-
чинам! Они ожидали, что Он станет Ца-
рем в Иерусалиме! Они ожидали, что Он 
зай мет большую позицию в этой жизни, 
и они будут с Ним рядом! Он им пытал-
ся объяснить Свое видение, но они на-
столько были поглощены темой «Кто 
больше?», что не слышали Его.

Иисус далее стал объяснять им 
о том посвящении, которое требуется 
от них. Мы читаем об этом в Евангелии 
от Матфея: «Тогда Иисус сказал уче-
никам Своим: “Если кто хочет идти за 
Мной, отрекись от себя, и возьми крест 
свой, и следуй за Мной…”» (16:24). 
Из этих слов мы видим, что Иисус ис-
кал не просто «толпу», Он искал глу-
боко посвященных людей. И сегодня, 
как и тогда, Бог не ищет зрителей, Ему 
нужны реальные последователи!

В нашем городе Сакраменто игра-
ют две баскетбольные команды: «Са-
краменто Кингз» и «Лейкерс». У них 
огромное число болельщиков. Эти 
люди болеют за свои команды, они 
даже готовы заплатить за дорогой би-
лет на Арко-арена! Но есть другие 

люди. Эти люди хотят стать такими, 
как игроки этих команд. Они мечта-
ют об этом с детства, учатся в коллед-
же на баскетбольных игроков! Они го-
товы на ужасные тренировки и платить 
реальную цену ради того, чтобы стать 
похожими на своих учителей! Вот эти 
последние и являются настоящими по-
следователями, а остальные — просто 
болельщики, которые ни к чему себя не 
обязывают. Но ни я, возможно, и вы, 
не хотим стать посвященными игрока-
ми баскетбола. Огромное число нас, 
в Сакраменто — христиане. О качестве 
нашей посвященности Христу вправе 
судить только Бог и мы сами! Являем-
ся ли мы болельщиками или настоящи-
ми последователями Христа? Есть ТРИ 
вопроса, по которым можно проверить 
качество нашего посвящения.

1. Иисус сказал: «отвергнись себя». 
Готовыми ли мы отвергать свои жела-
ния, собственные цели и приоритеты, 
ради выполнения Божьих целей, прио-
ритетов и желаний?

2. «Возьми крест свой». Крест озна-
чает символ боли, страданий. Готовы ли 
мы исповедовать открыто имя Христа, 
как делают христиане в Индии, зная, 
что им за это нужно будет заплатить 
не своей кредитной карточкой, а соб-
ственной жизнью?

3. «Следуй за мною». Иисус посто-
янно что-то делал, Он не оставался на 
месте, Он исполнил Свое предназна-
чение. И мы должны также найти свое 
место в теле Христа, свою функцию. 
Церковь сравнивается с телом челове-
ка! О если бы все полуспящие христи-
ане понимали, насколько их действие 
в теле необходимо! Ведь если в теле 
человека один орган бездейственен, 
это ставит под риск все здоровье!

Да поможет нам Бог быть не просто 
«толпой», но глубоко посвященными 
последователями Христа, ведь таких Он 
ищет! Чтобы мы отвергали собственное 
«я» каждодневно, исповедовали от-
крыто имя Христа, чего бы это ни стои-
ло, и следовали за Христом, куда бы Он 
ни пошел!! 

С глубоким уважением к моим 
соотечественникам и согражданам 

Небесного Царства,

Валерий Кесов, 
 г. Сакраменто, США

Христианские зрители или 
реальные последователи Христа
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Мы разбирали Библию совместно.
Делились кто свидетельством, кто знаньем.
И юноша застенчиво встал с места,
И начал так свое повествованье:

«Я был в Австралии. По улицам Сиднея
Бродил без цели, смысла, направленья.
Вдруг кто-то сзади чуть коснулся шеи
И сунул в руки мне листок для чтенья.

С листка в глаза бросались четко строчки:
«Где будешь после жизни в мире этом?»
А я не знал… Пошел в отель и ночью
Все прочитал и понял до рассвета.

С тех пор я со Христом шагаю в небо,
Спасен от вечной смерти, осужденья.
В Австралии с тех пор ни разу не был,
Не знаю, кто мне дал листок для чтенья…»

Прошло полгода. На другом собранье
Друзья читали, пели и молились.
Я предложил свидетельствовать парню.
Мы с ним совсем недавно подружились.

Он начал так: «В Австралии в Сиднее…»
Я навострил, насторожившись, уши.
«Мне кто-то сзади чуть коснувшись шеи…»
И я понятливо кивал, и слушал.

А через месяц в незнакомый город
Меня послали с проповедью Слова.
После собранья для общенья повод
Представился внизу… И слышу снова:

«Была в Австралии. На улицах Сиднея…»
На этот раз приятный женский голос
Спокойно, не краснея, не бледнея,
Почти такую ж рассказал нам повесть.

Ну, думаю, какое совпаденье!
Я в третий раз всё это слышу точно!
Но если приведется быть в Сиднее,
По улицам его пройдусь нарочно.

И не прошло, представьте, даже года,
Как старший брат дает мне порученье:
«Езжай в Австралию, ведь там свобода
Для проповеди Божьего ученья».

И вот и я в Австралии, в Сиднее,
По улицам брожу, людей не зная.
Вдруг кто-то сзади чуть коснулся шеи,
А я ту руку сразу же хватаю.

В руке листовка. В ней вопрос знакомый:
«Где будешь после жизни в мире этом?»
И тут мне горло сшнуровало комом —
Почуял разрешение секрета.

«Я умственно отстал, — сказал мужчина, —
Писать, читать, простите, не умею.
Христос Спаситель вынул из пучины,
И я пошел по улицам Сиднея.

Не знаю, есть ли польза от стараний,
Никто сюда ко мне не возвращался.
Да и не важно, я для Бога странник,
Ему по гроб служить я обещался».

Я рассказал ему об обращеньях,
Через его листки спасенных овцах.
И слезы благодарного смущенья
Катились по щекам у незнакомца.

Мы обнялись и плакали открыто.
Мне все понятней стало и виднее.
Сокровище мое было зарыто
В Австралии на улицах Сиднея.  

В Австралии на улицах Сиднея
Вера Кушнир 
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(Слова — Сары Адамс. Музыка — Ловел)

Ближе, Господь, к Тебе, ближе к Тебе,
Хотя б крестом пришлось подняться мне;
Нужно одно лишь мне:
Ближе, Господь, к Тебе,
Ближе, Господь, к Тебе,
Ближе к Тебе!

В пустыне странник я, и ночь темна.
Отдых на камне лишь найдет глава.
Но сердце и во сне
Ближе, Господь, к Тебе,
Ближе, Господь, к Тебе,
Ближе к Тебе!

Там лестница наверх, к свету ведет.
Страхи оставлю здесь, вся печаль сойдет.
С ангелом за руку вверх я взойду к звезде.
Ближе, Господь, к Тебе,
Ближе к Тебе!

И, пробудясь от сна, песнь воспою;
Твоей хвалой, Христос, плач заменю.
В скорби отрада мне.
Ближе, Господь, к Тебе!
Ближе, Господь, к Тебе,
Ближе к Тебе!

Когда земную жизнь окончу я,
Когда во славу Ты введешь меня,
Вечная радость мне:
Ближе, Господь, к Тебе,
Ближе, Господь, к Тебе,
Ближе к Тебе!

«Ближе, Господь, к Тебе, 
ближе к Тебе»«Ближе, Господь, к Тебе» (англ. Nearer, 

My God, to Thee) — английский христи-
анский гимн XIX века, написанный ан-
глийской поэтессой Сарой Флауэр Адамс 
в 1841 году. Наиболее популярная музы-
кальная версия создана композитором 
Лоуэллом Мейсоном в 1856 году, однако 
существуют и другие мелодии.

Время перевода этого гимна на русский язык неизвестно, однако 
он был включен в сборник гимнов евангельских христиан 

«Гусли» и с тех пор известен именно под этим названием (более точ-
ный перевод — «Ближе, мой Бог, к Тебе»). В сборнике Ясько «Гимны 
христиан» (1956) он значится под № 123.

Сара Фуллер Флауэр Адамс 
(22 февраля 1805–14 августа 1848) — 
английская поэтесса XIX века. Она ро-
дилась в небольшом городе Харлоу 
в Англии, была младшей дочерью ре-
дактора Бенджамена Флауэра и сестрой 
композитора Элизы Флауэр.

Автор всеми любимого гимна была 
женщиной искусства. С самого раннего 
возраста она начала двигаться к своей 
мечте, переехав из своего родного горо-
да в Лондон. Игра на сцене манила и за-
хватывала ее, успех казался таким близ-
ким и реальным. И вскоре для нее это 
стало правдой — в Лондоне Сара начи-
нает играть на большой сцене, где она 
выступает в роли Леди Макбет в пье-
се Шекспира. Но спустя какое-то время 
Сара приходит к осознанию, что игра на 
сцене слишком изнурительна для девуш-
ки с таким хрупким здоровьем. Поэтому 
она принимает решение вернуться до-
мой и направить все свои силы на лите-
ратуру. Из-под ее пера выходит множе-
ство стихов, проза, а так же гимны для 
Унитарного собрания, куда она входила 
как один из членов. Сестра Сары, Элиза, 
была выдающимся композитором и пи-
сала музыку для многих стихов своей 
сестры.

В 1834 году, в возрасте 29 лет 
Сара вышла замуж за Джона Бриджа 
Адамса, многообещающего инжене-
ра и изобретателя. Вместе они свили 
себе уютное гнездышко в Лондоне, 

где могли развлекать весьма широкий 
круг преданных друзей. Несмотря на 
рост своих социальных обязанностей 
и семейную жизнь, она продолжает ра-
ботать над созданием гимнов вместе со 
своей сестрой. Их пастор, Вильям Джон-
сон Фокс, распознав в них музыкальный 
и литературный таланты, не редко при-
бегал к их помощи при создании нового 
сборника церковных песен.

Ее самым длинным произведени-
ем является драматическая поэма «Vivia 
Perpetua», рассказывающая о жизни ран-
них христиан. Миссис Адамс также была 
автором нескольких христианских гим-
нов, среди которых «Ближе, Господь, 
к Тебе» и «Он послал солнце, Он послал 
дождь», ставший самым известным хри-
стианским гимном, написанным ею.

Каким же путем пришла эта женщина 
к вере? При каких обстоятельствах соз-
давался ею этот знаменитый гимн?

«Обложенная пестрыми диванными 
подушками, Сара Адамс выглядела хруп-
кой и измученной, но все еще привлека-
тельной женщиной, несмотря на долгую 
изнурительную болезнь. Прошло вот уже 
три года, три медленно тянущихся года 
с тех пор, как последний занавес опу-
стился перед ее театральной карьерой… 
При воспоминании об этом она глубоко 
вздохнула и вернулась к чтению какой-
то книги. Но в тот день она не могла со-
средоточиться, и мысли блуждали где-
то вдали от страниц открытой перед нею 
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книги. Ее беспокоило не столько то, что 
она больна и ощущает боль в теле и оди-
ночество, в котором она проводит боль-
шую часть времени, сколько то, что меч-
та ее жизни, едва успев исполниться, 
погасла навсегда, бесповоротно.

Насколько она могла вспомнить, она 
всю жизнь мечтала стать знаменитой ак-
трисой. Она работала, училась и доби-
валась этой цели, и вот, наконец, достиг-
ла ее. Она была великолепна в роли Леди 
Макбет, была с воодушевлением приня-
та публикой и ожидала успешной карьеры 
на сцене. Но радость была кратковремен-
ной… такой ужасно кратковременной! 
Неожиданная, разрушительная болезнь 
превратила ее в инвалида, убрала со сце-
ны и навсегда захлопнула двери в театр. 
Каким горьким было ее разочарование!

Будучи по природе глубоко религи-
озным человеком, Сара Адамс обрати-
лась к Богу за утешением и помощью 
в своем тяжелом испытании. Последние 
три года она провела за чтением Библии 
и биографий известных святых и муче-
ников. Она совсем недавно начала пи-
сать стихи, главным образом духовно-
го содержания, основанные на Священ-
ном Писании. Ее произведения начали 
часто появляться в христианских жур-
налах и церковных листках. Однажды ее 
посетил пастор Фокс и снова напомнил 
ей о стихотворении, которое она обеща-
ла прислать ему в новый сборник гим-
нов и церковных песнопений. У нее не 
было ничего определенного. Он молча 
взял с полки Ветхий Завет и, открыв его 
на истории бегства Иакова от гнева Иса-
ва, передал книгу Саре.

Она ответила, что много раз читала 
эту историю и знала ее почти так же хоро-
шо, как и свою собственную… Свою соб-
ственную! Сара мысленно провела парал-
лель между своей и этой историей, меж-
ду страданиями Иакова и своей болез-
нью и разочарованием. Она вдруг ясно 
увидела поразительное сходство меж-
ду ними: разбитые мечты, мрак, а потом 
пробуждение, свет, победа, радость! Те-
перь она понимала, почему пастор наста-
ивал на том, чтобы она перечитала имен-
но эту историю. Она сделает больше этого! 
Она напишет стихотворение и покажет, как 
наши страдания и болезни могут быть сту-
пенями к небу… ближе к Богу…

На Сару нашло вдохновение. Закрыв-
шуюся перед исполнением ее желаний 

дверь она увидела как крест, которым 
можно подняться выше и ближе к Богу. 
Свою болезнь и разочарования, боль 
и одиночество она увидела ступеня-
ми вверх, и полились слова: «Ближе, 
Господь, к Тебе, Ближе к Тебе…». Она 
написала это стихотворение почти без 
принуждения, словно слова сами ли-
лись ей в душу из какого-то могучего 
источника извне.

Стихотворение, которое Сара Адамс 
написала в тот послеобеденный час 
в своей великой нужде и при содей-
ствии глубокой веры, стало одним из 
самых любимых гимнов христиан. Эли-
за написала музыку на эти стихи, и их 
новый гимн был опубликован в сбор-
нике в 1841 году. Тремя годами позже, 
этот гимн был впервые спет в Соединен-
ных Штатах. Несмотря на то, что песня 
была встречена сердечно, она отнюдь 
не была по-настоящему популярной до 
того момента, когда в 1856 она была 

переложена на другой мотив. Это имен-
но та мелодия, которую мы знаем се-
годня. Ее написал Лоуэлл Мейсон, пло-
довитый писатель церковной и школь-
ной музыки. Ни Сара, ни ее сестра Эли-
за не смогли увидеть, как их песня стала 
известной по всему миру, так как к это-
му моменту обе сестры стали жертвами 
туберкулеза.

Этот гимн стал отличной наградой 
для обеих сестер, и как показывают при-
веденные ниже истории, этот красивей-
ший гимн был и остается утешением 
для верующих мужчин и женщин свы-
ше 170 лет. Его поют в христианских 
семьях и в собраниях верующих всех 
стран. Это любимый гимн миллионов. 
Его поют в близком присутствии смерти 
и под угрозой бедствий, потому что он 
несет утешение в тяжкие моменты жиз-
ни. Это гимн обещания и надежды для 
разбитых горем и больных.

ИСТОРИИ ИСПОЛНЕНИЯ ГИМНА

▶	 «Ближе, Господь, к Тебе» традиционно связывается с катастрофой «Титаника», 
поскольку выжившие пассажиры (в том числе Виолетт Джессоп) рассказывали, 
что оркестр корабля играл этот гимн, когда судно уже начало тонуть. В послед-
ние трагические минуты гибели «Титаника», когда могучий «непотопимый» ко-
рабль шел ко дну, унося за собой сотни жизней, на палубе до последнего мо-
мента оркестр играл «Ближе, Господь, к Тебе», и под эти звуки вода сомкнулась 
над играющими и поющими. Те, кому удалось спастись на спасательных шлюп-
ках, рассказывали позже, как обреченные на гибель пассажиры склонили на па-
лубе колени и молились, а другие просто стояли без паники и пели этот гимн, 
и с ним на устах ушли под воду.

▶	 Когда на Аляске было обнаружено золото, и толпы жадных к наживе людей 
бросились туда за своей долей, жена основателя Армии Спасения, Еванге-
лина Бут, знала, что Армия Спасения будет там очень нужна. Она немедлен-
но отправилась на Север с полдюжиной помощников и нашла тамошние ус-
ловия еще худшими, чем ожидала. Порок и беззаконие были порядком дня. 
За горсть золотой пыли можно было застрелить человека, а многих стреляли 
и без всякой причины. В день ее прибытия было убито пять человек. Во всем 
был недостаток. Не было одеял, еды, оборудования, одежды. Люди были раз-
дражительными и язвительными, и нисколько не расположенными к слуша-
нию проповеди Евангелия.

▶	 Собрав свой небольшой оркестр на берегу реки Юкон, Евангелина стала впе-
реди и запела «Ближе, Господь, к Тебе». Труппа музыкантов подхватила пе-
ние, продолжая аккомпанировать на инструментах. Песня разнеслась дале-
ко по поселку, и вскоре одинокие, озлобленные мужчины начали сходить-
ся один за другим к месту, откуда неслось пение. Сначала их было несколь-
ко сотен, затем несколько тысяч, а под конец собралось 25000 человек! Все 
в один голос подхватили этот гимн. Пение продолжалось каждый день на 
протяжении долгого периода времени и тогда не было ни драк, ни убийств, 
ни беспорядков… 
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В редакцию одной популярной газеты пришло письмо… Крик 
души еще практически ребенка, но уже обреченного на смерть.

«Дорогая редакция, пишу вам, наде-
ясь, что с вашей помощью я смогу по-
мочь спасти кому-то жизнь. Прошу на-
печатать мое письмо. Мне очень надо, 
чтобы его прочитали люди старшего по-
коления, особенно те, кто может что-то 
изменить в этом мире. Пусть мое пись-
мо прочтут и молодые — и задумаются. 
Желаю им не повторять чужих ошибок.

Мне 18 лет. Зовут Ольга. Фамилию не 
сообщаю. Вот уже два года, как я боль-
на СПИДом. В больнице я не одна, здесь 
у меня есть такие же подруги и прия-
тели. Теперь на все смотрю иначе, чем 
раньше. Хочу спросить у всех взрослых 
людей и особенно тех, кто имеет власть: 
“Зачем вы, взрослые, нас, детей сво-
их, под «танк» бросили? Зачем смяли 

сексом, порнухой, наркотиками? Вы ви-
новаты в наших смертях!”

Вам хотелось “раскованности”, “рас-
слабленности”, “свободы”. Вы пропове-
дуете свободные связи, афишируете ар-
тистов-гомосексуалистов, наркоманов. Вы 
внушаете нам, что так живут все! А мы 
умираем! У нас не будет любви, не бу-
дет семей, мы не родим детей. Вы пони-
маете, что происходит с нами, поколени-
ем, которое пришло после вас? Мы еще 
живы, а нас уже нет. Нас лишили детства, 
отобрали наше будущее.

Когда я встречаю на улице пожилых 
людей, смотрю на стариков, меня охва-
тывает непонятное чувство. Это — оби-
да, злость, безысходность, страх, зависть, 
бессилие и невозможность что-либо 

поправить и изменить. Вот вы дожили до 
60, 70, 80 лет и больше, а мы уже не про-
живем! Мы умрем молодыми! 3а что? 
Почему вы не научили нас таким поня-
тиям, как “стыд”, “позор”, “нравствен-
ность”, “любовь”, “целомудрие”?

Четверо моих друзей, вчерашних 
школьников, умерло. Мы уже хороним 
друг друга…

Почему вы навязали нам ваш “без-
опасный секс”? Лучше бы нам целину 
пахать, тракторы водить, чем умирать 
в иномарках от СПИДа. Вы приложили 
все усилия, чтобы растлить и развра-
тить нас, растрезвонивая во всех СМИ 
про “современный образ жизни”.

Вы жеманничали в школах, “откры-
вая” нам глаза, как хорошо “этим” зани-
маться не в подвалах, а “цивилизован-
но”, уговаривали “раскрепоститься”, от-
бросить “ложный стыд”. Преподносили 

ВЛИЯНИЕ СМИ 
НА ПОДРОСТКОВ И ДЕТЕЙ

ЛиЛия ПоГореЛая, редактор Харьковской  
студии ТрансМировое Радио, Украина
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фильмы, брошюры. И никто вас не осу-
дит за нас. Вы же никого собственными 
руками не убивали. Таких насильников 
ныне не судят, их поощряют, выбира-
ют во власть. И вы продолжаете это де-
лать с другими детьми, которые млад-
ше нас. Остановитесь! Как бы я была 
теперь благодарна тому, кто вырвал 
у меня из рук сигарету, кто отхлестал бы 
крапивой по заднему месту, когда меня 
можно было еще спасти, “вытащить из-
под танка”. Помогите тем, кому не все 
равно, остановить то, что происходит 
в стране повсюду, помогите прекратить 
безумие. Необходимо срочно в сред-
ства массовой информации ввести цен-
зуру, запрещающую всевозможные раз-
вращающие ток-шоу, порнофильмы, ре-
кламу спиртных напитков и сигарет. А 
вы, кто прочтет мое письмо, можете 
дать прочитать его еще кому-то. Может 
быть, оно кому-то поможет, ведь мы по-
гибаем, и вы тоже!»

Знаю, что некоторые из вас могут 
сказать, что эта девушка сама виновата 
в том, что с ней сейчас происходит, и не-
чего обвинять во всем журналы и теле-
видение. Но думаю, что считающие так 
не правы. Они защищают себя, боясь от-
ветственности. Вы можете сказать, что 
она сама выбрала такой путь, но это не 
так. Сегодня большинству подростков не 
дают право выбирать, им с огромной 
силой навязывают определенный стиль 
жизни, так называемый «современный 
свободный стиль».

Какое же влияние они имеют на 
жизнь детей и подростов? Кто же дол-
жен остановить это безумие и рассказать 
молодежи о таких понятиях, как «стыд», 
«позор», «нравственность», «любовь» 
и «целомудрие»?

В одном старом фантастическом 
фильме есть изумительная по своей 
глубине сцена: герой одевает случайно 
найденные на улице солнцезащитные 
очки — и вдруг видит мир таким, какой 
он в действительности. Вместо вывесок, 
плакатов и заголовков в газетах появля-
ются надписи-приказы: «Ешь!», «Пей!», 
«Размножайся!», «Не думай!». На банк-
нотах обнаруживаются слова: «Это твой 
бог». Удивительный пример писатель-
ского прозрения.

Правда, сейчас я думаю: может, 
тогда люди были добрее, или, может, 

просто наивнее. Им казалось, что для 
превращения человека в животное нуж-
ны какие-то хитрые психотропные из-
лучатели, что это можно сделать лишь 
против его воли…

Но оказалось, что не нужно никаких 
тайных излучателей — призывы опу-
ститься до животного образа жизни зву-
чат совершенно открыто и регулярно.

Представьте себе: молодая девушка 
включает телевизор и постоянно видит ре-
кламный ролик: «Верная ли я? Да, я вер-
ная. Но если я найду лучше, я изменю… 
Будьте неверными!» И не важно, что име-
ется в виду лишь косметика, — призыв 
быть неверной постепенно войдет в душу.

Примеров сексуально направленной 
рекламы — масса. Кто-то сказал: «Рекла-
ма — это не только пропаганда товаров 
и услуг, но, в первую очередь, пропаган-
да определенного образа жизни». И этот 
определенный образ жизни навязыва-
ет не только реклама. Нескончаемый ра-
диоэфир и точно рассчитанное телевизи-
онное время, клипы, журнальная и газет-
ная продукция, видеофильмы и компью-
терные диски — все это создает мощный 
идеологический пресс, выбраться из-под 
которого практически невозможно.

Сексуальная тематика разносторон-
не представлена в СМИ: размещение 
фотографий обнаженных женщин, пе-
чатание рассказов об интимной жизни 
известных звезд, советы врача по наи-
более интимным вопросам, включая ин-
формацию о половых отклонениях.

Сегодня, как никогда, современ-
ная молодежь подвергается постоянно-
му неумолимому давлению со стороны 
средств массовой информации, кото-
рые призывают начинать половую жизнь 
как можно раньше. Предлагаются новые 
формы сексуального поведения, крити-
куется умеренность.

Один человек верно заметил: «Мы 
живем в эпоху глубочайшего нравствен-
ного распада человеческой личности. 
Из лексикона человечества исчезает по-
нятие личного греха, личной ответствен-
ности перед Богом. Кажется, мы дожи-
ли до той эпохи, когда нравственная все-
дозволенность достигла своего апогея. 
Грех не просто легализируется: он поощ-
ряется, его пропагандируют. И в России, 
и в Украине, и во многих странах Запа-
да средства массовой информации во-
влечены в самую широкую пропаганду 

блуда и разврата, насилия и противо-
естественных пороков; христианские 
идеалы чистоты и целомудрия подвер-
гаются систематическому и кощунствен-
ному осмеянию».

Другой человек сказал так: «Влияние 
СМИ, особенно теле- и видеопродукции 
на развитие наркомании и алкоголиз-
ма столь велико, что его трудно оценить 
или переоценить, его можно только не-
дооценить. Это влияние столь много-
гранно и значимо, что прямо можно 
сказать, что TВ, как и пресса, особен-
но журналы, непосредственно приво-
дят к алкоголизму и наркомании своим 
разнузданным воздействием на фор-
мирование нездорового образа жизни. 
Восхваление дурного, безнравственно-
го образа жизни, основанного на упо-
треблении спиртных напитков, курении, 
бесстыдного секса, гомосексуализма, 
кровавого мордобоя, убийств, сцен ис-
тязаний и пыток, насилий не может не 
сказаться на духовном формировании 
личности и ее поведении, особенно де-
тей и подростков».
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Вот так. И не нужно никаких скрытых 
воздействий на психику — мы спокой-
но и без сопротивления поддаемся от-
крытому воздействию средств массовой 
информации, откровенному внедрению 
в наше сознание идей, разрушительных 
для наших душ.

Что же говорят исследования 
о пропаганде распущенности 
в СМИ?

«Наши дети перенасыщены количе-
ством сексуальной пропаганды на теле-
видении. В среднем, каждый подросток 
ежедневно проводит перед телевизором 
от трех до четырех часов. В 83% случа-
ев молодежь выбирает для просмотра 
программы с определенной сексуаль-
ной направленностью», — отметил Гари 
Роуз, президент и исполнительный ди-
ректор Медицинского института в США.

В докладе «Влияние масс-медиа на 
формирование сексуального поведения 
подростков» отмечаются следующие 
ключевые моменты:

• Средний американский подросток 
проводит треть дня за просмотром 
различных форм СМИ, в основном 
без родительского надзора.

• 42% песен десятка самых продавае-
мых музыкантов содержат сексуаль-
ную направленность.

• Дети в возрасте от 8 до 17 лет поль-
зуются Интернетом 4 дня в неделю, 
в среднем почти 2 часа за сеанс. 14% 
признаются, что «просматривают ин-
формацию, о которой не хотели бы 
уведомлять своих родителей». Никакой 
систематизированной информации 
о сексуальной направленности сайтов, 
которые посещает молодежь, не суще-
ствует. К чему же это приводит?

В комментарии к результатам данно-
го исследования, доктор Майкл Рич, ис-
следователь из Гарвардской медицинской 
школы, заявил, что «постепенно главной 
причиной высокой смертности становит-
ся не рак, инфекции и врожденные поро-
ки развития, а результаты приобретенного 
опасного для здоровья поведения, в том 
числе и в сексуальной сфере».

Секс-пропаганда призывает под-
ростка окунуться в радости безличного 
секса, умалчивая о многом. Чаще все-
го первооткрывателей ждут отвраще-
ние и шок. Вместе с физиологическими 
подробностями всплывают такие роли, 
о которых подросток и не подозревал. 
Но его продолжают подбадривать га-
зеты, журналы, телесериалы, передачи 
и «молодежные» фильмы, внедряющие 
порнографические стереотипы.

Человеческая сексуальность обесче-
ловечивается, если ее используют лишь 
как простое средство для получения удо-
вольствия. Все это приводит к тому, что 
юноши и девушки оказываются сориенти-
рованными не на истинную любовь, не на 
ценности семьи, а на «безопасный секс» 
и гомосексуальные отношения. Легко пе-
реступив грань целомудрия, молодые 
люди оказываются, психологически гото-
вы к переступанию других граней.

Подросток, ставший жертвой секс-
пропаганды, ведет беспорядочно-бес-
смысленную половую жизнь, которую 
уже не в силах прекратить, посещает ту-
совки и пробует наркотики.

Жестокость молодежи и подрост-
ков, которую мы часто наблюдаем в жиз-
ни и о которой периодически сообщает-
ся в средствах массовой информации, во 
многом формируется в детском созна-
нии при просмотре западных фильмов 
и затем реализуется в жизни на улице. 
Эти же средства массовой информации 

формируют и так называемую «молодеж-
ную псевдокультуру». Кино, телевидение, 
видеопродукция, журналы, несущие раз-
врат, в первую очередь воздействуют на 
психику и сознание детей и подростков.

Средства массовой информации 
сегодня называют феноменом мас-
совой культуры, и они во многом от-
ветственны за сложившуюся ситуацию 
в молодежной среде. Именно СМИ ста-
ли влиять на структуру мотиваций мо-
лодых людей, формировать стиль жиз-
ни, систему ценностей.

В связи с этим представляет инте-
рес исследование, проведенное депар-
таментом полиции и народного образо-
вания в г. Фуллертоне, штат Калифор-
ния, в марте 1998 года. Вот его данные:

Основные проблемы в школе в 1940 г.

1. Разговоры на уроках.

2. Жуют жвачку.

3. Шумят.

4. Бегают по коридорам.

5. Не соблюдают очередей.

6. Ссорятся в классах.

Основные проблемы в школе в 1998 г.:

1. Употребление наркотиков.

2. Употребление алкоголя.

3. Беременности.

4. Самоубийства.

5. Изнасилования.

6. Ограбления, избиения.

Комментарии, как говорится, излишни.

Думаю, этой негативной информации 
больше чем достаточно, чтобы осознать, 
насколько велико влияние средств массо-
вой информации на детей и подростков. 
Вопрос в другом: как бороться с этим не-
гативным потоком информации?

Конечно, это вовсе не значит, что все 
должны выбросить радио, телевизор, 
компьютер, отказаться от газет и журна-
лов. Нам, родителям, прежде всего, не-
обходимо остановиться и поразмыслить: 
сколько внимания мы уделяем нашим де-
тям и прежде всего их духовному воспи-
танию? Ведь почему подростки поддают-
ся этому негативному влиянию?

На фоне все более возрастающе-
го дефицита любви в семьях, дети на-
чинают искать источники любви на 
стороне. Детская душа желает только 
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идеального и красивого. А когда нет 
примера у мамы с папой, дети находят 
красивую любовь в том суррогате, ко-
торым обильно напичканы все средства 
массовой информации.

«Но средства массовой коммуника-
ции не всемогущи», — утверждает рос-
сийский социолог Игорь Семенович Кон. 
Во-первых, существует возможность ин-
дивидуального отбора, оценки и интер-
претации сообщений из СМИ. Во-вторых, 
как ни много времени проводят юноши 
и девушки у голубых экранов, они смо-
трят не все подряд, а их реакция на уви-
денное и услышанное сильно зависит от 
установок и этических принципов, господ-
ствующих в их семьях.

Долгое время было принято говорить 
и думать, что главным в воспитании явля-
ется слово. Но жизнь доказала, что слово, 
а тем более, громкая фраза, является да-
леко не самым главным. Главное в воспи-
тании — пример! А где слово не расхо-
дится с делом, тогда эффект воспитания 
удваивается. А если нет — зло как бы при-
тягивает ребенка, и тогда он поступает не 
так, как его наставляли, а так, как учат за-
разительные примеры зла.

Прекрасный педагог и писатель Си-
мон Соловейчик сравнивал процесс 
воспитания с тоннелем, который роют 
навстречу друг другу две строитель-
ные бригады: одна — снаружи, от ро-
дителей к ребенку; другая — встреч-
ное движение, изнутри детской души 
к взрослому.

Однако часто процесс «от родите-
лей» происходит слишком поздно, и мы 
начинаем «искоренять недостатки», тог-
да как нужно культивировать достоин-
ства, а не бороться с недостатками. Че-
ловек с душой щедрой и глубокой не-
достатки свои будет искоренять сам, 
если родители заложили в нем прочную 
нравственную основу. В Библии в Кни-
ге Притч в 22 главе написано: «Наставь 
юношу при начале пути его — он не 
уклонится от него, когда и состарится».

Зачастую родители, желая дать детям 
все самое лучшее, забывают, что, кроме 
физических нужд, дети также имеют и ду-
ховные потребности. Эту пустоту кто-то 
обязательно будет заполнять. И если не ро-
дители, то улица, телевизор, компьютер, 
друзья. Если ребенок не будет получать 
пищу для души, то он начнет искать заме-
нитель в том мире, который ему доступен.

Да, именно родители должны зало-
жить в ребенке добрую нравственную 
основу и рассказать детям о таких по-
нятиях, как «стыд», «позор», «нрав-
ственность», «любовь», «целомудрие». 
Помните: не государство, а родители 
в ответе за своих детей.

Отсюда мы можем сделать выводы, 
как уберечь наших детей от такого зла:

Первое, что мы можем сделать, — 
это уделять больше времени и внимания 
нашим детям. Найдите время поиграть 
с детьми, вместе почитать, вместе потру-
диться, вместе сходите в парк. Дайте детям 
почувствовать вашу любовь и заботу о них.

Второе — учите ребенка отличать 
добро от зла, и делать правильный 
выбор в любой ситуации. Идеальным 
учебником для этого является, конеч-
но же, Библия. Читайте ее вместе, ведь 
она содержит много мудрых настав-
лений как для родителей, так и для де-
тей. Приводите своих детей в церковь, 
в воскресную школу, там учат истинно-
му пути. Позаботьтесь прежде о духов-
ном воспитании ребенка.

И третье, очень важное, — станьте 
сами для них примером и источником 
добра, настоящей любви, покажите им 
истинные ценности семьи и христиан-
ский стиль жизни. Помните, что глав-
ное в воспитании — это пример!

В Евангелии от Марка в 10 главе с 13 
по 16 стихи записана одна удивительная 
история из жизни Иисуса: «Приноси-
ли к Нему детей, чтобы Он прикоснулся 
к ним; ученики же не допускали прино-
сящих. Увидев [то], Иисус вознегодовал 
и сказал им: “Пустите детей приходить 
ко Мне и не препятствуйте им, ибо тако-
вых есть Царство Божие. Истинно гово-
рю вам: кто не примет Царства Божьего, 
как дитя, тот не войдет в него”».

Часто этот поступок учеников вызы-
вает у нас негодование. Ну как они мог-
ли так поступить? Скорее всего, учени-
ки Иисуса поступили так, как было при-
нято в обществе, в котором они до сих 
пор вращались. Дети не имели большо-
го значения во времена Христа, хотя 
евреи относились к детям по-другому, 
чем язычники. Бог ясно сказал, что 
дети — это подарок от Него. Их надо 
было наставлять в вере, чтобы вера от-
цов имела продолжение.

Дети были и теми, кто мог в буду-
щем позаботиться о стариках, ведь пен-
сию в то время не платили. Да, дети — 
это хорошо, но не настолько они ценны, 
чтобы была необходимость приносить 
их Иисусу. Они еще маленькие.

«Пустите детей приходить ко Мне 
и не препятствуйте им», — укорил Иисус 
учеников за их неправильное действие.

Дорогие родители, пусть дети не пока-
жутся вам слишком маленькими для того, 
чтобы привести их к Богу, не станьте сво-
им детям препятствием на пути к Нему, 
чтобы в будущем они не обвиняли вас за 
то, что умирают от СПИДа или наркотиков. 
Помогите вашим детям хранить себя чи-
стыми. Да поможет вам в этом Бог! 
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Может ли христианин 
многое потерять, если 

по причине крайней загружен-
ности хозяйственными и семей-
ными делами он имеет возмож-
ность читать и исследовать, в 
основном, только одну книгу, 
Библию? Вряд ли.

Глубочайшее содержание Библии не-
обыкновенно многогранно и всегда со-
временно. Ведь Слово Божье помога-
ет разрешить человеку самую насущ-
ную и важнейшую проблему — пробле-
му жизни и смерти, проблему свободы 
и рабства, спасения и погибели. Но, 
учитывая то, что живем мы и трудим-
ся среди людей, различных по уровню 

образования, по мировоззрению, по 
складу ума и характера, памятуя о том, 
что церковь Христова совершает Свое 
служение в век научно-технической ре-
волюции, возвещая Евангелие бурно 
изменяющемуся миру, христиане, уча-
ствуя в гражданском труде на произ-
водстве, оснащенном новейшим обору-
дованием и передовой культурой труда, 
должны, по мере сил и возможностей, 
выработать правильное отношение к до-
стижениям общечеловеческой культу-
ры и уметь ими пользоваться. Еще И. С. 
Проханов в работе «Евангельское хри-
стианство и социальный вопрос» гово-
рил о том, что христианин, где бы он 
ни находился, должен всегда стоять на 
уровне современной культуры, науки и 
знания.

Является ли все существующее 
в мире препятствием для спасения 
души и духовного роста христианина? 
Помните обетование, которое дал Спа-
ситель ученикам Своим? Даже если они 
будут брать в руки змей и смертонос-
ное что выпьют, не повредит им (Мк. 
16:18). Однако уровень веры и степень 
утверждения в Божьих обетованиях у 
всех различны; поэтому Павел предла-
гает всегда смотреть на стрелку небес-
ного компаса: «…что только истинно, 
что честно, что справедливо, что чисто, 
что любезно, что достославно, что толь-
ко добродетель и похвала, — о том по-
мышляйте» (Флп. 4:8).

Много полезного материала можно 
обнаружить в окружающей жизни. Толь-
ко обращаться с ним надо очень осто-
рожно и вдумчиво. Потому что матери-
ал этот, как сырье, зачастую нуждается 
в соответствующей переработке. Мы мо-
жем многое взять и многим воспользо-
ваться, но только преобразив, перера-
ботав по Духу и образу Иисуса Христа.

Если в области всечеловеческой 
культуры мы не со Христом, то можем 
оказаться против Христа. «…где сокро-
вище ваше, там и сердце ваше будет», — 
провозгласил Иисус (Лк. 12:34). 

Сердце — на библейском языке это 
средоточие всех духовных сил и способ-
ностей человека. Поэтому Христос и го-
ворит, что наша личность и все ее про-
явления всецело определяются нашим 
внутренним сокровищем. Хороший урок 
в этом отношении мы можем получить 
из жизни природы. Пчелы, например, 

не садятся на все цветы без разбора, 
и  даже с тех, на которые сядут, старают-
ся унести не все, но берут лишь то, что 
для них пригодно, а остальное оставля-
ют нетронутым.

Разумный и утвержденный в вере 
христианин соберет из не библейских 
источников только то, что близко ему 
по духу и соответствует истине Божьей, 
а  все остальное пропустит. Подобно 
тому как, срывая цветы с розового ку-
ста, мы избегаем шипов, так и при зна-
комстве с произведениями литературы 
и искусства воспользуемся полезным и 
будем остерегаться вредного.

Все грамотные христиане, а в осо-
бенности те, которые посвятили себя 
проповедническому служению, вряд ли 
могут оставаться равнодушными к раз-
личным культурным преобразованиям, 
происходящим в жизни общества. Про-
поведуя старое Евангелие в новых усло-
виях, служитель Христа должен хорошо 
понимать и чувствовать актуальные про-
блемы современности. Созидая Цар-
ство Божье, он глубоко вникает в нужды 
и чаяния людей, участвует в  практиче-
ском труде на благо ближнего, старает-
ся быть на уровне культурного развития 
своей эпохи.

Вспомним яркие примеры из свя-
щенной истории. В Ветхом Завете чтобы 
освободить и устроить народ израиль-
ский, Бог избирает Моисея и посылает 
его младенцем в Египет, во дворцы фа-
раона, где он научается всей мудрости 
того времени и только после этого вы-
ступает на поприще народного вождя и 
пророка Божьего (Исх. 2:10).

Личность апостола Павла в Новом 
Завете тоже показательна. Для того что-
бы дать наилучшее разъяснение боже-
ственных истин Христова учения, осу-
ществить организацию и утверждение 
церквей, Бог избрал высокообразован-
ного человека, который учился у ног Га-
малиила (Деян. 22:3) и был знаком с гре-
ческой поэзией и философией (Деян. 
17:28). Сам Господь Иисус Христос при-
знает пользу всестороннего образования 
для деятелей Царства Божьего, говоря: 
«…всякий книжник, ставший учеником 
Царства Небесного, подобен хозяину, ко-
торый выносит из сокровищницы своей 
новое и старое» (Мф. 13:52).

«Гармония веры и знания, — писал 
богослов первохристианской церкви 

«Все 
испытывайте, 
хорошего 
держитесь»  
(1 Феc. 5:21).

а. В. курНикоВ,
публицист, США
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Климент Александрийский, — дает выс-
шую степень духовного развития».

На основании слов Христа «дух ды-
шит где хочет» (Ин. 3:8) можно сказать, 
что нет ни одной ветви познания, кото-
рая была бы неуместна проповеднику 
евангельской благодати. Можно соби-
рать прообразы во всей науке, во всей 
литературе, и если мы живем вблизи 
центра, вблизи Христа, то увидим свет, 
сияющий и пребывающий везде.

Известный своими благочестивы-
ми устремлениями русский писатель 
Н. В. Гоголь в одной из статей высказы-
вает интересное суждение: «Храни вас 
Бог от односторонности. С ней всюду 
человек произведет зло, в литературе, 
на службе, в семье... Односторонний че-
ловек самоуверен, односторонний чело-
век дерзок; односторонний человек всех 
вооружит против себя. Односторонний 
человек не может быть истинным хри-
стианином, он может быть только фана-
тиком. Односторонность в мыслях пока-
зывает, что человек еще только на доро-
ге к христианству, но не достигнул его, 
потому что христианство дает уже мно-
госторонность уму...»

Нам иногда кажется, что, если мы 
будем только молиться в уединении, 
быстро станем духовными. Это не со-
всем так. Духовность не означает отказ 
от физической деятельности. Любая ра-
бота, если мы вкладываем в нее боже-
ственный смысл, становится одухотво-
ренной. Духовность в том, чтобы выпол-
нять все с присутствием Божьем. Быть 
духовным — значит, использовать все, 
что мы делаем, для приближения к Богу, 
гармонии и связи с Ним.

Хорошо сказал о христианстве фран-
цузский философ Монтескье: «Христи-
анство, имея блаженство будущей жизни, 
созидает и счастье жизни настоящей».

Христианство не только  соединяет 
человека с Богом и подготавливает 
его к Небу, но и вносит семена благо-
устройства во все стороны земной 
жизни. Оно делает человека ревност-
ным в исполнении своих обязанностей, 
водворяет в душу его равновесие, по-
рядок и мир, побуждает его к активной 
социальной жизни.

В музыке, например, есть такие по-
нятия, как полифония и контрапункт. 
Объясняя кратко — это гармоническое 
слияние нескольких самостоятельных 

мелодий. Сама личность Христа, как нам 
известно, воплощает две природы — бо-
жественную и человеческую. И соединя-
ются они нераздельно и неслиянно, гово-
ря словами Халкидонского Собора. По-
лифония в музыке, в какой-то мере, вы-
ражает многоплановость христианской 
жизни. Любовь к Богу — своего рода 
лейтмотив, главная ведущая тема. Лю-
бовь эта не отвергает и другие мелодии 
жизни, но возвышает и облагораживает 
их, одухотворяя высшим смыслом.

Необходимо обязательно сказать 
и о том, что количество потребляемой 
художественной и научной информа-
ции еще не говорит о подлинной куль-
туре и качестве внутренней жизни чело-
века. От того, что некоторые люди укра-
шают свои библиотеки модными автора-
ми, проглатывают множество ходовых 
произведений литературы и искусства, 
они не всегда становятся лучше, добрей, 
благородней и содержательней. Глубо-
кая внутренняя культура — результат 
напряженной работы духа, прежде все-
го. Дело не в количестве усвоенной ин-
формации, а в умении осмыслить ее, 
духовно переработать. «Круглое неве-
жество не самое большое зло, нако-
пление плохо усвоенных знаний еще 
хуже!» — сказал Платон.

Интересный и поучительный эпизод 
был в жизни знаменитого художника и 
ученого Н. К. Рериха. После пятилетне-
го путешествия с экспедицией по мон-
гольским степям его спросили в горо-
де: «Как могли вы провести пять лет 
без театра, без музыки?» На что он 
ответил с улыбкой: «Каждый день 
мы имели театр в жизни; ибо сама 
жизнь есть музыка, радость духа 
есть песнь, изображать природу — 
это значит, воздать лучшее прино-
шение Создателю».

Практика жизни доказывает, что 
человек, обладающий богатым запа-
сом знаний, может быть крайне ис-
порченным морально и стать средо-
точием зла, а нравственно совершен-
ный, не имеющий широких познаний 
в области наук, может быть исполнен 
высших добродетелей и весьма поле-
зен обществу. Иногда ум и совесть жи-
вут врозь... И сближают их не столь-
ко знания, приобретенные человеком, 
сколько нравственная и духовная вы-
сота личности.

Культурный и образованный чело-
век не тот, кто окончил учебное заведе-
ние и получил солидный диплом, и не 
тот, кто перечитал много книг и позна-
комился с отраслями всевозможных 
наук. Суть истинной культуры и настоя-
щей образованности человека — в бла-
готворном духовном влиянии на окру-
жающую жизнь людей.

«Так да светит свет ваш пред людь-
ми», — призывает Иисус Христос в На-
горной проповеди (Мф. 5:16).

Поистине, высшая ученость та, ко-
торая за вечной истиной не забывает 
насущных потребностей сегодняшне-
го дня. 
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Необычный 
дар от Бога

Галина еще раз поправила косынку на голове, посмотрела в зеркало 
и тут же вздрогнула от пронзительного крика:

— Ну где ты там так долго? Не на 
свадьбу же одеваешься!

Виталик был уже внизу и с нетерпе-
нием ждал у входной двери как всегда 
опаздывающую супругу.

— Как же ты не понимаешь, милый? 
Мы должны выглядеть прилично, а то 
еще распугаем детей своим видом.

Захлопнув дверь, Виталик и Галя бы-
стрыми шагами направились к останов-
ке автобуса.

Через полчаса шумная и достаточ-
но подвижная толпа людей с авоська-
ми уже «вносила» их в электричку, по-
данную на пригородный перрон вокзала. 
Благо, электропоезд был пустым, и Ви-
талий с Галей быстро отыскали себе ме-
сто у окошка. Еще через несколько минут 
они уже неслись бескрайними простора-
ми родной Украины. Склонив голову на 

плечо мужа, Галя погрузилась в воспо-
минания.

Как быстро пролетело время. Кажет-
ся, еще вчера, прощаясь с родителями, 
она уезжала из родного дома. Ей было 
тогда всего 17. Но она не потерялась 
в большом городе. Нашла квартиру, ра-
боту и даже познакомилась с новыми 
подругами. Но то, что произошло по-
том, Галя даже не хотела и вспоминать. 
Ее подруги предложили попробовать 
всего один раз таблетку «экстази». Пер-
вые ощущения были невыразимо прият-
ные. Ей казалось, она летает где-то в об-
лаках, чувствуя при этом необыкновен-
ную легкость и сладость. Однако на дру-
гой день после этого девушка оказалась 
разбитой физически и разочарованной 
морально. Два дня она не могла отой-
ти. Подруги снова посоветовали ей та-
блеточку.

— Только маленькую дозу, — осте-
регала ее Наташа.

С «маленькой дозы» все и началось. 
Дальше был сладкий дымок, который 
подруги втягивали по очереди из одного 
«косячка». Потом перешли на иглу. Каж-
дый раз Галя говорила:

— Все, это последний раз!

Но на другой день начиналась лом-
ка, тело и душа были разбиты и подав-
лены. Не было никакой силы сопро-
тивляться коварному зелью. После не-
скольких прогулов ее уволили с рабо-
ты. Денег не хватало не то что на оплату 
квартиры, не было за что покушать. Галя 
похудела, побледнела. Она боялась по-
дойти к зеркалу: каждый раз на нее отту-
да смотрела бледная, с потухшим взгля-
дом, а главное, совершенно чужая лич-
ность. Где-то в глубине сознания она 
понимала, что идет ко дну. «Надо оста-
новиться!» — постоянно твердила она 
сама себе, но какой-то чужой внутрен-
ний голос отвечал ей: «Поздно, милая, 
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теперь ты моя, назад дороги нет!» Галя 
не узнавала саму себя. Она уже не стес-
нялась собирать пустые бутылки и даже 
копаться в мусорных баках в поис-
ках чего-то полезного, особенно воз-
ле квартир, где жили олигархи и биз-
несмены. От отчаяния и позора девуш-
ка не могла найти себе места. Помочь 
ей никто не мог. Подруги были не в луч-
шем состоянии. Ехать к родителям она 
и не думала. Отец, проработавший всю 
жизнь в колхозе агрономом, был очень 
честолюбивым человеком, и рассчиты-
вать на его снисходительность не при-
ходилось. Мама, учительница младших 
классов, всегда предупреждала Галю: 
«Доченька, не обесчести нас, мы люди 
интеллигентные и известные». В по-
следних письмах Галя писала о том, что 
она работает в банке и собирается по-
ступать в институт. Прошло всего пол-
года с момента ее отъезда. Если роди-
тели узнают, мамино сердце просто не 
выдержит! Мысль о том, что нужно как-
то покончить с этим позором, все чаще 
приходила ей в голову. Она уже начала 
думать, как сделать это безболезненно 
и надежно. Чужой внутренний голос по-
ощрял эти мысли и уже прямо говорил: 
«Ты должна уйти из этой жизни в дру-
гую, где тебя ожидают особые ощуще-
ния». В этом состоянии Галя нашла бро-
шюру, валявшуюся в мусорном баке. 
Красными большими буквами было на-
писано: «Вам нужен Иисус, и вы нужны 
Иисусу». «Нет сомнения в том, что мне 
нужен кто-нибудь, — сказала сама себе 
Галя, — но интересно, кому это я нужна, 
да еще в таком состоянии?» Сунув бро-
шюру в карман, девушка потянулась за 
стеклянной бутылкой, валявшейся на са-
мом дне мусорного бака…

— Галя, ты где?! — резкий голос 
Виталика прервал ее воспоминания. — 
Приехали! Давай на выход.

Выскочив из электрички, супруги жад-
но вдохнули свежий загородный воздух, 
отчего даже головы у них закружились.

— Виталик, как же здесь краси-
во! — спонтанно вырвалось у Гали. — 
Смотри, целое поле ромашек!

— Может, погадаешь? — пошутил 
муж.

— Как ты можешь такое гово-
рить? — обиделась Галя. — Даже если 
бы все ромашки в поле сказали «Не 
любит», я бы каждой из них ответила: 

«Любит». Ты самый дорогой человек 
в моей жизни, который послан мне са-
мим Господом. Ты мне не веришь, Ви-
талик?

— Ну что ты! — примирительно от-
ветил он. — Я же просто пошутил.

Несколько минут спустя супруги 
оказались у ворот, на которых висела 
старая надпись: «Детский дом “УЮТ”». 
Открыв скрипучую калитку, они расте-
рянно посмотрели на территорию дет-
ского дома, пытаясь понять, где же 
находится административное здание. 
В это время послышался нарастающий 
шум и истошный, отчаянный детский 
крик, который заставил их вздрогнуть 
и повернуться навстречу шуму.

— Мама, тетя, спасайте! Убивают!

Прямо на них бежал мальчик лет 
шести с окровавленным лицом, в отчая-
нии пытаясь убежать от преследовавших 
его старших обидчиков. Галя не успе-
ла опомниться, как маленький беглец 
ткнулся окровавленным носом прямо 
в ее светло-голубое платье и, ухватив-
шись за нее грязными руками, продол-
жал молить о помощи:

— Мама, тетя, дядя, помогите, 
меня хотят убить…

— Тихо, успокойся, маленький, — 
заволновалась Галя, даже не замечая 
того, как обеими руками обхватила его 
и прижала к себе, как бы пытаясь спря-
тать от преследователей.

— Где же ваши воспитали? Что это 
никто не защищает маленьких?

— Тетя, не отдавайте меня им, меня 
никто не защищает здесь, я никому не 
нужен, — продолжал плакать мальчик.

Его преследователи остановились 
метрах в десяти от Виталика и Гали, 
ожидая, чем это закончится.

— А ну-ка, идите сюда! — твердым 
мужским голосом произнес Виталик. — 
Давайте поговорим с вами, можно ли 
обижать младших.

Услышав это, мальчики бросились 
наутек, кто куда, с такой скоростью, что 
через несколько секунд их не стало.

— Как тебя зовут, мальчик? — 
спросила Галя, вытирая ему окровав-
ленный нос платочком.

— Федор я, — как-то совсем не по-
детски, с твердым «р», ответил мальчик.

— Федя, значит. За что это они тебя?

— Меня ни за что, — вдруг сно-
ва расплакался мальчик, — просто по-
тому, что меня некому здесь защищать. 
Я здесь совсем недавно, и у меня нет 
друзей. Я здесь один, ма… ой, изви-
ните, тетя! Я сам по себе, — при этом 
мальчик заметил красное пятно на 
платье Галины и еще больше испугал-
ся: — Ой, тетенька, пожалуйста, не бей-
те меня, я не хотел, я постираю вам пла-
тье, я умею стирать с мылом и порош-
ком. Оно будет как новое, пожалуйста!..

— Успокойся, — ответила Галя, — 
ничего страшного в этом нет, ты не ви-
новат, я сама оказалась у тебя на до-
роге. Покажи нам лучше, где находится 
 администрация.

— Это директор что ли? — пере-
спросил Федя.

— Можно и так сказать, — под-
твердил Виталик.

— А зачем она вам? Вы же не ста-
нете рассказывать обо мне?! — испу-
ганно осведомился мальчик.

— Нет, что ты. Мы по другому во-
просу.

— Ну, тогда пойдемте, — позвал 
Федя успокоившимся наконец-то голо-
сом. Уже у самого крыльца он вдруг до-
гадливо предположил: — Вы, наверное, 
за детьми пришли, ведь правда?

— А как ты догадался? — удивил-
ся Виталик.

— Тут многие приходят… — жалоб-
но пропел в ответ Федя, — и даже заби-
рают детей из этого ужасного места.

Мысль о том, что нужно как-то 
покончить с этим позором, все 
чаще приходила ей в голову. Она 

уже начала думать, как сделать 
это безболезненно и надежно. 

Чужой внутренний голос поощрял 
эти мысли и уже прямо говорил: 
«Ты должна уйти из этой жизни 

в другую, где тебя ожидают 
особые ощущения». В этом 

состоянии Галя нашла брошюру, 
валявшуюся в мусорном баке. 
Красными большими буквами 
было написано: «Вам нужен 
Иисус, и вы нужны Иисусу».
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— А почему так грустно? Это разве 
плохо? — переспросил Виталик, вгляды-
ваясь в печальные голубые глаза Феди.

— Кому-то и неплохо, и везет, а меня 
никто никогда не возьмет.

— А почему ты так решил? — взвол-
нованно переспросила Галя.

— Мне дядя сторож сказал, что та-
ких, как я, не берут, — вздрогнувшим 
голосом выдавил мальчик и бросился 
бежать к стадиону, откуда слышалась ве-
селая детская гурьба.

Виталик и Галя остановились у двери 
с надписью «Директор». Галя поправила 
прическу, прикрыла сумочкой кровавое 
пятно, после чего кивнула мужу: стучи. 
В ответ на стук женский суровый голос 
приказал:

— Входите!

Войдя в кабинет, они заметили ху-
дощавую женщину, сидевшую почему-
то не в центре стола, а со стороны. 
При этом было хорошо видно, что 
кресло директора пустует.

— Слушаю вас, — таким же суро-
вым, чуть ли не генеральским голосом 
обратилась к ним женщина, сидевшая 
за столом, не отрываясь при этом от 
папки с документами.

Виталик как всегда переживал и дол-
го искал слова.

— А Вы директор? — начала Галя 
и, не дожидаясь ответа, продолжила: — 
Мы тут по такому делу. Мы с мужем ре-
шили взять кого-то из детей, если мож-
но. Скажите, к кому тут можно обра-
титься и что нам сейчас делать?

Женщина подняла голову, смери-
ла взглядом с ног до головы Виталика 
и Галю, и только после этого снова за-
звучал ее металлический голос:

— Жанна Константиновна, замести-
тель директора. Директор будет через три 
дня. Вы уже решили, кого хотите взять?

— Простите, а как, и куда, и кто 
нам?.. Мы здесь первый раз.

— Ну, не мне же вам подбирать ре-
бенка, — перебила Жанна Константи-
новна. — Идите на территорию, зна-
комьтесь, только не давайте никаких 
обещаний детям, а то многие приходят, 
обещают, а потом чуть что — «и в ку-
сты». Пока определитесь, а директор 
появится, с ним и обсудите юридиче-
ские нюансы…

Галя даже не знала, что ответить. 
Пока она обдумывала, Жанна Констан-
тиновна снова опустила голову и погру-
зилась в документы, при этом бросив:

— Если у вас все, я не буду вас за-
держивать. Идите на территорию и зна-
комьтесь с детьми.

Выйдя поспешно из кабинета, Виталик 
и Галя пошли на спортивную площадку, от-
куда доносился шум детей. К их немалому 
удивлению, они увидели там старого зна-
комого, Федю. Он не заметил их и вме-
сте с другими детьми гонял мяч, падая 

и вставая, то звонко смеясь, то отчаян-
но возмущаясь. Супруги понаблюдали за 
детьми в течение получаса, прошлись по 
территории, побывали в комнатах. Их ре-
шение было однозначным: Федя. Они 
пригласили мальчика снова к себе, позна-
комились с ним поближе.

Федя оказался здесь совсем недав-
но, после смерти мамы. Он был доста-
точно смышленым, подвижным и не по 
возрасту рассудительным. Темно-ру-
сые волосы, курносый нос, голубые гла-
за. Федя рассказал о том, что он в по-
следнее время жил с бабушкой, а мама 
работала за границей. Бабушка часто 
рассказывала ему сказки и читала сти-
хи… После того как она заболела и по-
пала в Дом престарелых, мама приеха-
ла с работы домой. Потом вдруг и она 
очень сильно заболела, и ее забрали 
в больницу. Больше она не вернулась…

— Кем она работала? — переспро-
сил Виталик Федю.

— Мама сказала, что мне лучше об 
этом не знать, мне надо хорошо учиться 
в школе, чтобы иметь другую профес-
сию. Я буду поэтом, — заключил Федя 
и начал цитировать стихи, которым на-
учила его бабушка:

Из крынки в кружку молоко
Переливать не так легко.

С одной стороны, она 
испытывала какое-то 

умиротворение и даже тепло 
во время собрания. С другой 
стороны, чувствовала себя 
ненужной и среди этих так 
порядочно одетых, веселых 
и самодостаточных людей. 

Ей казалось, что даже 
своим видом она портит все, 
а если еще узнают о ее делах 

и душевном состоянии, тогда 
вообще от нее убегать будут, 

как от прокаженной.
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Послушай бабушку, мой внук,
Давай-ка я тебе налью.
«Я сам! Я сам!» —
Кричит упрямый внук…
Время пролетело очень быстро. 

Федя услышал звук сирены, звавший де-
тей на обед, и начал прощаться.

— Спасибо вам за печенье и за то, 
что защитили меня. Вы еще придете? Мне 
так с вами было хорошо.

Галина обняла мальчика и взволно-
ванно пообещала:

— Конечно, Федя, мы обязательно 
вернемся.

Покинув интернат, супруги какое-то 
время шли молча к электричке.

— Что скажешь, Виталик? — не вы-
держала Галина.

— А что здесь скажешь? — как-
то внезапно ответил муж, как будто он 
давно уже ждал этого вопроса. — По-
моему, этот мальчик — это дар от са-
мого Господа. Нам просто надо принять 
его с благодарностью.

— Конечно, милый. Мы только во-
шли, а Господь уже послал его нам на-
встречу. Если ты согласен, я начну поти-
хоньку собирать какую-то одежду и гото-
вить комнату, — засуетилась Галина.

— Подожди еще с одеждой. Прежде 
всего, нужно кучу справок и документов, 
а потом остальное. Ничего, — размыш-
лял Виталик вслух, — я это дело возьму 
под свой контроль, у меня есть знако-
мый юрист, сделаем все как надо и по 
возможности быстро.

Оказавшись в электричке, Галя не-
много успокоилась, голова сама скло-
нилась на плечо мужа, и тут же память 
опять вернула ее в прошлое. В бро-
шюре, которою она нашла в мусорном 
баке, кроме слов «Иисус нужен вам, 
и вы нужны Иисусу», был и адрес, по 
которому приглашали на богослуже-
ния. «Лесная, 12, — прочитала Галя. — 
Это же совсем рядом!»

С трудом пережив два дня, мучаясь 
от ломки и желания принять наркотик, 
она пришла в воскресенье утром по 
указанному адресу. У распахнутых во-
рот прочитала надпись: «Церковь еван-
гельских христиан-баптистов». Вошла 
во двор и остановилась в нерешитель-
ности у дверей. Однако, увидев, как де-
сятки людей свободно заходят внутрь, 
Галя рискнула и через несколько мгно-
вений оказалась в довольно уютном 
здании с удобными скамейками. Она 
тихонечко проскользнула среди рядов 
и села на самом заднем. Все, что про-
изошло после, показалось ей каким-то 
мистическим видением. Слова привет-
ствия «Мир вам». Молитва понятными 
словами и простыми предложениями. 
Пение, в котором участвовали все. 

Участие хора. Вдохновенные слова 
выступавших людей, часто повто-
рявших: «Иисус ждет вас, Он хочет 
помочь вам. Он вас любит».

Все это прошло быстро, как сладкий 
сон. Сразу после того, как было объяв-
лено о завершении служения, Галя вы-
шла на улицу. Она остановилась у забо-
ра и наблюдала, как люди тепло привет-
ствовали друг друга, не только подавая 
руку, но и заключая в объятия. У каж-
дого были свои знакомые, все спешили 
подойти к ним и пообщаться. Все были 
красиво одеты, выглажены, выбриты, 
чистые. Галя даже почувствовала себя 
неловко, сравнивая свой неутешитель-
ный вид и не первой свежести одеж-
ду. «Кому я тут нужна? — подумала 
она про себя. — Может, Христу и нуж-
на, но где Он, этот Христос?» С такими 
мыслями она поспешно вышла со дво-
ра церкви и направилась к своей квар-
тире.

В квартире было холодно, кушать 
нечего, и Галя просто завалилась на 
кровать, и слезы осенним дождем по-
лились из ее глаз. Она так и уснула, ли-
цом вниз на мокрой подушке. Просну-
лась Галя от шума и голосов вернув-
шихся подруг.

— Ты что же, как покойник, ле-
жишь? Давай вставай, у нас заначка 
осталась, да и кое-что покушать при-
несли.

И снова все пошло по кругу. Доза, 
мусорки, голод, ломка и голос внутри: 
«Пора кончать с этой жизнью, сейчас 
или никогда».

В следующую субботу Галя опять 
наткнулась на брошюру: «Иисус нужен 
вам, и вы нужны Иисусу». Она вспом-
нила о том, что произошло в воскре-
сенье, и ее сердце наполнили проти-
воречивые чувства. С одной стороны, 
она испытывала какое-то умиротворе-
ние и даже тепло во время собрания. 
С другой стороны, чувствовала себя 
ненужной и среди этих так порядоч-
но одетых, веселых и самодостаточных 
людей. Ей казалось, что даже своим ви-
дом она портит все, а если еще узнают 
о ее делах и душевном состоянии, тог-
да вообще от нее убегать будут, как от 
прокаженной. Эти чувства боролись 
в ее сердце почти всю бессонную ночь, 
но наутро она все-таки решила снова 
пойти на собрание.  

(Продолжение в следующем номере.)
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Это был прекрасный день, когда впервые маленький кит почув-
ствовал вокруг себя прохладную, приятно ласкающую его тело 

воду и увидел над собой бездонное голубое небо.

— О-о-о-ох, — расправил кит свое 
еще слабое тело и устало потянулся. — 
Приятное ощущение!

Мать легонько подтолкнула его сво-
им плавником и нежно шепнула ново-
рожденному на ушко:

— Плыви, сынок! Я назову тебя 
«Черный Носик». Живи и радуйся жиз-
ни. Жизнь прекрасна, потому что Бог 
чудно о нас позаботился.

Тогда он ничего не понял. Но, под-
растая, мать еще не раз напоминала 
ему об их Создателе, Который постоян-
но заботится о Своем творении. Безгра-
ничное водное пространство с множе-
ством разнообразных рыб, которые пла-
вают рядом с большими китами, голубое 
небо, день и ночь, разные времена года 
с теплой и холодной водой — все это 
было заботой их Всемогущего Творца.

— Помни об этом, сынок! — го-
ворила мать. — Он создал все это для 
людей и для нас с тобой. Он заботит-
ся обо всех!

И Черный Носик старался постоян-
но помнить об этом, и, взрослея, все 
больше и больше хотел знать о своем 
Создателе.

Однажды в море случился силь-
ный шторм. Волны были такие сильные, 

что китам приходилось прилагать мно-
го стараний, чтобы плыть. Все малень-
кие рыбки попрятались между камеш-
ками, но большим китам негде было 
спрятаться, им надо было как подаль-
ше уйти на глубину в открытое море. 
Черному Носику было очень страшно. 
Волны сильно подбрасывали его вверх, 
а потом больно хлестали его маленькое 
тело, набегая на него одна за другой. 
Он был очень далеко от матери, от чего 
ему становилось еще страшнее. Вско-
ре, он со страхом осознал, что находит-
ся на мели и каждая следующая волна 
прибивала его все ближе и ближе к ка-
менистому берегу. Он слышал голос ма-
тери, которая кричала ему:

— Возвращайся на глубину! Там 
опасность!

Но Черному Носику это было не под 
силу. Волны были намного сильнее его, 
и теперь они еще больше причиняли 
боль, глухо ударяя его об морское дно. 
Он только обессилено стонал от каждой 
новой набежавшей волны и пронизыва-
ющей его боли. Мать была очень далеко, 
и страх все сильнее и сильнее овладевал 
им. Он был совсем близок к смерти.

Вдруг он почувствовал, как Кто-
то оттолкнул его от берега. Это была 

могущественная сила, которую Черный 
Носик еще ни разу не испытывал. Еще 
и еще раз… Через короткое время он 
почувствовал, как сильные волны уже 
не причиняли ему боль. Черный Но-
сик понял, что он был на глубине моря 
и вскоре, к его большему счастью, по-
чувствовал прикосновении матери.

— Ох, как я рада, что ты смог уйти 
с мели! — говорила встревоженная мать. — 
Ох, как же мне было страшно за тебя!

— Мама, Кто-то помог мне. Я бы 
никак не смог это сделать сам! Когда 
я был уже очень близко к берегу, ког-
да уже смерть смотрела мне в глаза, 
я вдруг почувствовал, как Кто-то про-
сто подтолкнул меня назад в море, — 
радостно щебетал матери Черный Но-
сик. — Ох, мама! Волны были такие 
сильные, и прибивали меня все бли-
же и ближе к берегу. Ох, как мне было 
страшно.

— Я так счастлива, что вижу тебя 
снова, к тому же живым и невреди-
мым! Как хорошо, что Бог помог тебе 
уйти на глубину.

— Ты думаешь, что это был сам Бог?

— Почему же ты думаешь, что 
нет? — спросила мать и добавила: — 
Я уверенна, что именно Бог спас тебя 
от смерти.

— Ах, если бы не Он, мама, я мог 
бы сейчас быть на берегу, разбитый 
и выброшенный из воды! О, как я счаст-
лив, что Бог помог мне уйти на глубину.

Кит Черный 
Носик 

и непослушный 
Иона
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С того злополучного дня прошло 
много лет. Черный Носик вырос, но он 
всегда помнил тот случай, когда Бог со-
хранил его от смерти.

Однажды, резвясь на легких волнах, 
Черный Носик вдруг услышал Голос, ко-
торый был нежным, но в то же самое 
время повелительным.

— Черный Носик, Мне нужна твоя 
помощь!

— Кто ты? — спросил он. — Твой 
голос очень знакомый, разве мы встре-
чались раньше?

— Я — твой Создатель! Твой Бог!

— О, Господи, все, чего бы Ты ни 
попросил, — я готов сделать!

— Тогда слушай, — сказал ему 
Бог. — Один человек, по имени Иона, 
не послушал Меня и этим самым обрек 
себя на многие страдания. Мне надо, 
чтобы ты его проглотил и…

— Проглотить его и уничтожить! — 
перебил Его Черный Носик.

— Ты не выслушал Меня до кон-
ца, — сказал ему ласково Бог. — Я не 
хочу его смерти. Мое творение долж-
но жить и славить Меня. К тому же, раз-
ве ты забыл, как Я спас тебя от смерти? 
Я не позволил тебе погибнуть.

Черному Носику стало очень стыд-
но, и он, опустивши голову вниз, ушел 
на глубину. Все глубже и глубже, по-
дальше от Бога.

— Ну разве ты можешь скрыться от 
Меня? — снова услышал он ласковый 
Голос. — Разве ты не знаешь, что тебе 
невозможно скрыться от Меня. На ка-
кую бы глубину ты не спрятался, Я — 
Вездесущий… Так что возвращайся на-
зад, тебе не укрыться от Меня.

Черный Носик тут же вспомнил 
историю о человеке, который не послу-
шал Бога, и подумал, что хотя бы он 
должен показать свое послушание Ему. 
Он не хотел быть похожим на Иону. Чер-
ный Носик приплыл снова на поверх-
ность воды и сказал:

— Говори, Господи, я слушаю.

— Хорошо, Черный Носик, что ты 
так быстро понял урок, — похвалил его 
Бог. — Так вот, слушай. Плыви во-о-о-
он к тому кораблю. Иона сейчас нахо-
дится на палубе, и он очень сокрушает-
ся о том, что не послушался Меня. Вско-
ре моряки выбросят его в пучину моря, 

ты же должен его подхватить и, про-
глотивши, поплыть назад к берегу и по-
том выбросить его на берег. Постарайся 
осторожно! Помни, Я не хочу его смер-
ти, Иона еще должен послужить Мне. Он 
должен еще многое сделать.

— Что же Иона должен сделать для 
Тебя, Боже? — спросил Черный Носик.

— Я попросил Иону пойти пропове-
довать людям в городе Ниневия. Люди 
там много грешат, и Мне надо, чтобы 
Иона пошел и рассказал им о грехе. Но 
Иона сначала решил убежать и скрыться 
от Меня, как это сделал ты, скрываясь от 
Меня в глубине моря.

— Но я все-таки понял, что от Тебя 
нельзя укрыться, — начал оправдывать-
ся Черный Носик.

— Иона это тоже понял, только ему 
непослушание могло стоить жизни.

— Но Ты же милующий Бог, не прав-
да ли? — спросил кит. — Ты это понял 
правильно! — ответил ему Бог. — Я лю-
блю Свое творение! Но Я ожидаю послу-
шания и повиновения от людей. Мое тво-
рение должно знать Своего Создателя, 
также должно жить по Моим законам 
и повиноваться Мне. Теперь же, Черный 
Носик, плыви, чтобы тебе не опоздать. 
И помни, Я не хочу погибели Ионы.

— Тогда Ты тоже не хочешь погибе-
ли людей Ниневии? — спросил снова 
Черный Носик Бога.

— Я люблю людей Ниневии! Но 
тебе лучше уже плыть к кораблю, — от-
ветил нежно ему Бог, — и помни, что 
Я тебе сказал: Я не хочу погибели Мое-
го творения.

Черный Носик подплыл к кораблю 
как раз в тот момент, когда моряки вы-
бросили Иону в море. Он заметил страх 
и отчаяние на лице Ионы, когда моряки 
выбрасывали его в море. Ему же хоте-
лось крикнуть Ионе: «Не бойся, Иона, 
меня послал тебе на помощь Бог! Ты не 
погибнешь!»

Но он знал, что Иона не сможет 
его понять, к тому же, думал кит, Ионе 
этот урок пойдет на пользу: он поймет, 
что очень плохо не слушаться Бога. 
Вскоре Черный Носик проглотил Иону 
и поплыл к берегу. Дорога была длин-
ной, но Черный Носик постоянно пом-
нил о том, что Бог сказал ему обой-
тись с Ионой очень осторожно. И он 
старался.

Об одном только жалел Черный Но-
сик, что не сможет увидеть радост-
ное лицо Ионы, когда он выбросит его 
на берег. Тем не менее, он уверен, что 
ощущение того, что сам Бог спас его 
от смерти будет очень приятным. Чер-
ный Носик пережил это на собственном 
опыте и был уверен, что Иона тоже бу-
дет от этого счастлив.

Наконец Черный Носик добрался 
до берега и выбросил Иону. Потом он 
вильнул ему хвостом, как бы показы-
вая, в какую сторону ему надобно идти, 
и с радостью поплыл назад в море. Он 
был уверен, что теперь Иона уже послу-
шается Бога и сделает то, что Он его по-
просил.

Черный Носик был доволен, что вы-
полнил Божье поручение. Он послу-
шался Бога и сделал в точности то, что 
просил его Бог. Ведь все должны слу-
шаться Своего Создателя! Все творение 
должно повиноваться Богу. Он добр 
и милостив и ожидает повиновения от 
Своего творения.

Бог — Добрый и Вездесущий! Он — 
Всемогущий!

Наш Бог есть действительно Бог 
любви!

Он безмерно любит каждого чело-
века, давая много доброго и прекрас-
ного! Ведь приятное прохладное утро 
с жемчужинками росы, сверкающей 
на каждом листике и на лепестках цве-
тов — это и есть проявление Его люб-
ви к нам. Прекрасные закаты, позоло-
ченные причудливыми лучиками солн-
ца — это тоже штрих Божьей любви 
к людям. А множество разных цветов, 
кустов и деревьев, а множество разных 
жучков, паучков и животных — это все 
тоже для человеческой радости!

Одного только Бог хочет от людей — 
чтобы они жили на земле, славя и хва-
ля Бога за множество милостей и ще-
дрот к ним. И не грешили, потому что 
грех отдаляет людей от Бога. А Бог хо-
чет всегда быть близко к Его творению.

Бог не любит грех! К тому же, грех 
причиняет множество проблем и труд-
ностей для людей.

Бог хочет избавить людей от греха! 
Послушаемся Бога и перестанем гре-
шить! 

Любовь Павлюк
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Кто ты, человек? 
Что споришь  

с Богом?
Кто ты, человек? Что споришь с Богом?
В словах пустых нет смысла у тебя.
Сегодня ты твердил о многом,
Забыл через минуту за порогом,
Что говорил, что обещал, молясь.

О двоедушный, показушный,
Нечестный, слабый, нестабильный,
Скрывал лицо ты равнодушно,
Законы Бога ты нарушил
И оскорбил Творца так сильно!

А Он — Отец, с любовью, нежно
Терпел тебя и ждал, и ждал,
Показывал, учил прилежно,
Наказывал, когда то нужно,
Но никогда не оставлял!

Поймешь ли ты, как краток век,
Как призрачны твои мечты, идеи.
Услышь, воскресни, бедный человек!
Там на кресте искуплен ты вовек.
Иди к Христу, не опоздай, скорее!

Он примет, Он очистит, Он оденет
В одежды святости без платы и упрека.
Его одежды правды не истлеют.
Дух святости, любви внутри согреет
Тебя и твоих близких, одиноких.

Возьми теперь же руку Божью.
Будь благодарен, благодати не забудь.
Не увлекайся больше мира ложью —
И будешь на Христа похожий.
Живи как Он… Достойным будь…

Юрий Мороз


